



CONGRESO DE LA CIUDAD DE MÉXICO  
II LEGISLATURA



**COORDINACIÓN DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS**  
*ESTENOGRAFÍA PARLAMENTARIA*

**Comisiones Unidas de Alcaldías y Límites  
Territoriales y de Administración Pública Local**  
*Alcalde en Iztacalco,*

**VERSIÓN ESTENOGRÁFICA**

**Salón Heberto Castillo**

**23 de mayo de 2022**

**LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARÍA DE LOURDES GONZÁLEZ HERNÁNDEZ.-** licenciado Armando Quintero Martínez, sea usted bienvenido a esta su casa, la casa de todos. Es un gusto tenerlo aquí.

Nos reunimos con el fin de dar cumplimiento al mandato de nuestra Constitución, celebrando un proceso muy importante de rendición de cuentas ante la ciudadanía y ante este órgano legislativo, como representantes de los capitalinos.

Sin más preámbulo, siendo las 13:10 horas, del día lunes 23 de mayo del 2022, damos por iniciada la comparecencia del licenciado Armando Quintero Martínez, alcalde de Iztacalco.

Para poder iniciar la sesión, solicito al diputado Presidente de la Comisión de Administración Pública Local, Gerardo Villanueva Albarrán, proceda a pasar lista de asistencia.

**EL C. SECRETARIO DIPUTADO GERARDO VILLANUEVA ALBARRÁN.-** Por instrucciones de la Presidencia, vamos a manifestar que por la primera comparecencia ser ha desahogado este trámite, y solamente decirle, diputada Presidenta, que se han incorporado por la Comisión de Alcaldías y Límites Territoriales:

El diputado José de Jesús Martín del Campo

Por la Comisión de Administración Pública Local:

La diputada Elizabeth Mateos Hernández, quien además se incorporó en el transcurso de la anterior comparecencia.

Por lo tanto, podemos iniciar con la sesión.

**LA C. PRESIDENTA.-** Gracias, diputado.

Iniciamos la sesión de comparecencia del licenciado Armando Quintero Martínez, alcalde de la demarcación de Iztacalco.

Por acuerdo de las Presidencias, el formato bajo el cual se realizará la comparecencia de conformidad con lo aprobado, será el siguiente:

El alcalde Armando Quintero, representante de la demarcación de Iztacalco, tendrá 20 minutos para desarrollar el informe que previamente hizo llegar a este órgano legislativo, mismo que fue distribuido en tiempo y forma.

Posteriormente, habrá una ronda de preguntas en las que participará un diputado por cada grupo parlamentario o asociación parlamentaria.

Al final de las intervenciones de las y los diputados, la persona titular de la Alcaldía podrá hacer uso de la voz hasta por 20 minutos, para responder a todas las preguntas realizadas en cada una de las rondas.

Al final de la intervención de la persona titular de la alcaldía Iztacalco, las y los diputados podrán hacer uso de una sola réplica hasta por 3 minutos, previo registro ante estas Presidencias.

Por último, la persona titular de la alcaldía Iztacalco, tiene un tiempo de 10 minutos para emitir un mensaje final, recordando que todo aquello que no se haya podido desahogar por tiempo, se remitirá a este órgano legislativo en un plazo máximo de 72 horas por escrito.

Por favor, alcalde Armando Quintero, puede usted comenzar su exposición.

Gracias.

**EL C. LIC. ARMANDO QUINTERO MARTÍNEZ.-** Muchas gracias, estimada diputada Presidenta de la Comisión de Alcaldías y Límites Territoriales, saludo con afecto a todas y a todos los diputados locales que están aquí presentes y me permito presentar nuestra propuesta respetuosamente ante la soberanía de este pleno.

Me presento ante estas honorables comisiones para celebrar este acto de transparencia y rendición de cuentas, cumpliendo con todos los lineamientos y leyes que así lo refieren.

Al inicio de la presente administración 2124 de esta alcaldía, se ratificó no solo el primer compromiso de que un Iztacalco mejor es posible, del periodo anterior, sino en estos 3 años siguientes, nuestro objetivo es lograr un Iztacalco al cien, trabajando sin distingo de colores y afiliaciones partidistas, buscando la transformación de un Iztacalco incluyente, abierto, transparencia, honesto, eficaz y eficiente, a fin de promover un gobierno con sentido social, humanista, feminista y equitativo, donde todas y todos tengamos la posibilidad de lograr un mejor Iztacalco.

Para ello, es importante enfocarse en los temas relevantes en la alcaldía, los cuales por su importancia merecen una atención prioritaria de la actual gestión que encabezo. Temas como la seguridad, el agua y la salud se han convertido en parte primordial de la agenda pública de la alcaldía y es por ello que se destinarán grandes esfuerzos para continuar mejorando en estos temas.

Sin descuidar los avances que se tienen en el mejoramiento de infraestructura y recuperación de los espacios públicos con los que cuenta esta alcaldía de Iztacalco, priorizando como siempre los grupos, a los grupos más vulnerables.

La reactivación económica de la demarcación, después del confinamiento por los contagios del *COVID-19*, representa un gran reto para mi actual gestión, a lo cual se han diseñado acciones que se buscan mitigar lo más pronto posible el rezago en este tema.

Para ello, se continúa con el mejoramiento de infraestructura comercial de la comunidad, así como el fomento al empleo a través de la coordinación con empresas que requieren de contratación de personal, se mantienen con una constante comunicación.

A través de nuestra Dirección de Desarrollo y Fomento al Empleo, que realiza en coordinación con el Gobierno y la Ciudad de México, ferias del empleo, dentro de la demarcación de Iztacalco, así como la publicación cotidiana de vacantes a través de las diferentes redes sociales que las empresas locales requieren día con día.

#### 1.- Seguridad.

Con la finalidad de promover el bienestar de la sociedad mediante la aplicación de medidas estratégicas, centrando la atención en el riesgo y los factores de protección relacionados con la delincuencia y la victimización, se prevén delitos, reduciendo

oportunidades de cometerlos, aumentando para los delincuentes el riesgo de ser detenidos y reduciendo al mínimo los beneficios porcentuales, incluso proporcionando asistencia, información a las víctimas reales y potenciales.

Acciones relevantes en materia de seguridad ciudadana. Realizamos todos los días sesiones del Comité de Seguridad que presido, todos los días, de lunes a viernes, juntas de la coordinación territorial para la construcción de la paz, estrategia de seguridad para el transporte público, operativos por cuadrantes.

Fortalecemos la prevención con atención a las denuncias ciudadanas a través del teléfonos del espacio de seguridad de la ciudad, tanto como de la propia alcaldía. Realizamos simulacros de actuación y capacitación, formación de los cuerpos policiacos, se atienden emergencias ciudadanas, realizamos reuniones cotidianas con la ciudadanía, impartimos talleres de prevención de la violencia, operativos para inhibir la venta de bebidas alcohólicas, todos los fines de semana, todos los días pero especialmente los fines de semana, programas de chatarrización, somos la alcaldía que más autos de la calle ha levantado para ser chatarrizados de toda la Ciudad de México.

Tenemos dispositivos ordenados día con día para mejorar la seguridad, reforzamos la presencia policíaca con acuerdos entre la policía preventiva, la policía auxiliar y la Guardia Nacional, en una coordinación integral.

Adquirimos patrullas equipadas, generamos, recuperamos la entrega de estímulos económicos a los policías preventivos, auxiliares y judiciales y acabamos de realizar el segundo Congreso de Seguridad Pública con presencia de todos los comités vecinales y ahí se tomaron diversos acuerdos importantes para combatir todos los delitos. Por ello, hoy en día Iztacalco se encuentra entre las primeras alcaldías con mayor índice de disminución de los delitos de alto impacto de la ciudad de México.

## 2.- Reactivación económica.

Durante esta administración, nuestra misión es incentivar el desarrollo económico local por medio de acciones eficaces en alianza con los demás niveles de gobierno y los sectores productivos, mejorando la calidad de vida de las y los iztocalquenses.

Con la visión de posicionar la alcaldía para resaltar su economía local, fomentar el turismo, realizar convenios de colaboración, buscamos lograr nuevas inversiones que generen empleo, así como derrame económico, además de vincular a la ciudadanía con los mecanismos del módulo de bolsa de trabajo.

### 3.- Rescate del espacio público.

Obras y desarrollo urbano. El gobierno de la alcaldía continúa aplicando acciones encaminadas a la mejora permanente de infraestructura en vialidades secundarias, infraestructura educativa, social, deportiva, cultural, de edificios públicos, imagen urbana e infraestructura. Para ello, ha destinado 263 millones de pesos aproximadamente para el ejercicio 2022 de los cuales 76 millones corresponden al presupuesto participativo.

Dentro de las actividades más importantes que se han realizado al retomar el mandato de la alcaldía, se pueden resaltar las siguientes:

Mantenimiento, conservación y rehabilitación de infraestructura educativa de escuelas, entrega de obra pública de la biblioteca más grande de la alcaldía Digna Ochoa, mantenimiento, rehabilitación y conservación de la imagen urbana, ejercicio del presupuesto participativo, mantenimiento, conservación y rehabilitación de espacios deportivos, rehabilitación del deportivo Unidas Vecinal en la colonia Viaducto Piedad, rehabilitación de la cancha de fútbol rápido en la unidad habitacional INFONAVIT Iztacalco, rehabilitación de la cancha Luis Donald Colosio en la colonia Pantitlán, rehabilitación de la cancha de basquetbol de la colonia Gabriel Ramos Millán, rehabilitación del parque las Monjas en el barrio de Zapotla, mantenimiento, conservación, rehabilitación del parque conocido como Sur 16 y Rojo Gómez y damos mantenimiento, conservación y rehabilitación de banquetas.

Construcción. Hemos dado un paso a la construcción de un segundo mercado público, somos la única alcaldía que está construyendo mercados públicos en la ciudad, llevamos en nuestra gestión de tan solo 3 años, 2 mercados públicos construidos, 1 de 500 locales y este más reciente en el mes de enero de 100 locales, y este año habremos de construir el tercer mercado público en la alcaldía de Iztacalco. Son obras que eliminan concentraciones que están en la calle, que mejoran el espacio urbano, contribuyen a mejorar la economía local y regeneran la convivencia vecinal.

Damos mantenimiento, conservación, rehabilitación de vialidades secundarias y hemos construido ya 3 corredores para mascotas, uno de ellos en la colonia Viaducto Piedad, otro en Granjas México y 1 más en la colonia Juventino Rosas.

Hemos sustituido carpeta asfáltica en las colonias Coyuya, secciones de Magdalena Mixhuca, barrio de San Miguel, barrio Izapotla, campamento 2 de octubre, los Reyes, barrio Santiago, Picos Iztacalco, Granjas México, colonia Pantitlán y Agrícola Oriental.

#### 4.- Servicios Urbanos.

Continuamos con las acciones del cuidado integral de la infraestructura urbana, el gobierno de la alcaldía realiza de manera constante, trabajos que permiten garantizar el buen desarrollo de la vida de los iztacalquenses, al garantizarles un adecuado entorno urbano.

Se realizan jornadas integrales de servicios urbanos, se realizan trabajos de limpieza, recolección de residuos sólidos en las calles, avenidas, mercados, centros sociales, parques y jardines.

Se realizan trabajos de desazolve en la red secundaria de drenaje, mantenimiento de áreas verdes, barrido en vía secundaria, reparación, rehabilitación del drenaje, mantenimiento, sustitución de luminarias, somos una alcaldía que ha renovado y sustituido la totalidad de las luminarias de viejo consumo eléctrico, de mala iluminación, por lámparas LED. En su totalidad toda la alcaldía ha sido reiluminada.

Rehabilitamos espacios públicos y reforestamos áreas verdes, rehabilitamos la segunda biblioteca más importante de la alcaldía, la Juan Rulfo, en la Colonia Agrícola Oriental, y recuperamos la Rosario Castellanos en la Colonia Pantitlán.

Debo decir que las bibliotecas que encontré cuando entré de alcalde eran un verdadero desastre, estaban, nadie las ocupaba por falta de mantenimiento, modernización e inversión de recursos públicos.

5. Mercados. Hemos continuado desde el primer año y hasta ahora será el cuarto año consecutivo en que los 16 mercados de la alcaldía reciben recursos de mantenimiento en obras de infraestructura. Como son los temas de electricidad, de drenaje, de agua potable y de sanitarios.

Este año tenemos ubicados 32 millones de pesos para mantenimiento de los mercados públicos como entes que apoyan la economía social, la economía popular.

6. Agua, abastecimiento y calidad del agua. Iztacalco como gran parte de la Ciudad de México, particularmente de la zona oriente, sufre de problemas en el abasto de agua potable. Para ello se ha destinado en el ejercicio 2022 un monto aproximado de 41 millones de pesos para infraestructura de agua potable y saneamiento, asimismo, para mitigar la afectación de la escasez de agua.

Se continúa ejecutando el Programa Provisión Emergente de Agua Potable con la intención de dotar mediante pipas de agua a los vecinos más afectados durante este proceso.

Se han repartido en el ejercicio 2022 un total de 17 mil metros cúbicos, aproximadamente, de agua potable, priorizando la distribución a edificios públicos, clínicas, hospitales y escuelas públicas.

7. Salud. Durante el año 2020 la emergencia sanitaria por el COVID-19 hizo evidente la necesidad de presupuestar recursos destinados a su atención, así como la necesidad de implementar estrategias para la prevención y control de enfermedades a nivel local, a lo cual el gobierno de la alcaldía ha destinado para este ejercicio 2022 un monto aproximado de 15 millones de pesos destinados a los siguientes rubros: materiales y accesorios médicos para la Clínica de la Mujer, jornadas de salud y nutrición, jornadas para la atención animal, servicios de mastografías gratuitos, sanitización de espacios públicos, material de limpieza, fumigación, servicios de retiro de desechos sólidos, apoyo de alimentación al personal médico que apoya las campañas de vacunación de COVID-19 en la Sala de Armas o en el Palacio de los Deportes desde que inició la pandemia.

Todas las veces que se ha vacunado en Iztacalco la alcaldía ha contribuido con la alimentación de todas las personas del área de salud, de participación ciudadana y de la Guardia Nacional con su alimentación matutina y vespertina, dos alimentos cada día todo el tiempo que ha habido vacunación en la Alcaldía de Iztacalco. Aunque a veces no ha sido para vecinos de la alcaldía sino vecinos de la Ciudad de México, nosotros no hemos reparado en escatimar recursos porque consideramos un tema humano que vale la pena que se inviertan recursos en esa contribución.

Nuevas obras y nuevas acciones sociales. Este año, y por eso pedimos su comprensión, apoyo y solidaridad con la Alcaldía de Iztacalco, tenemos obras relevantes de carácter público todas ellas, en la recuperación que yo definí desde el 1º de octubre del 2018, que fue renovar, regenerar, modernizar, incluso también embellecer todo lo que es la infraestructura pública que encontramos en condiciones muy deterioradas.

Este año tenemos propuesto la renovación de los kioscos de San Matías en el Barrio de la Asunción y el kiosco de Santa Anita en el barrio del mismo nombre. Dos barrios emblemáticos del corazón y de la historia de Iztacalco que van a ser remodelados para los próximos 70 o 100 años.

Vamos a construir una casa de cultura en el Barrio de Zapotla que no tiene ningún espacio cultural. Hemos construido recientemente un pequeño parque.

Construiremos una Casa de la Solidaridad Familiar para proporcionar albergue y protección a las mujeres maltratadas. Tenemos en Iztacalco una campaña permanente de apoyo, solidaridad, protección y cariño a las mujeres de nuestra alcaldía y nos falta proporcionarles la alternativa a mujeres que lamentablemente tienen un mal marido, una mala pareja, que las maltrata, que las golpea, queremos que no tengan que soportarlo por no tener a dónde ir y estamos ya trabajando en proporcionar la Casa de la Solidaridad Familiar para albergarlas gratuitamente a ellas y si tienen hijos, a sus hijos, en esta Casa de la Solidaridad Familiar que estará ubicada en la Colonia Agrícola Oriental.

Construiremos el tercer mercado público en la Colonia Granjas México para eliminar una concentración de 60 años que está sobre la calle, puestos de madera, láminas de cartón, sin sanitarios y que afecta en mal sentido a la vida comunitaria. Esto nos llena de orgullo, ser la primera alcaldía que está haciendo tal inversión en mercados públicos en nuestra ciudad para eliminar comercio que parece informal.

Renovaremos parcialmente el corredor Juan Álvarez en la Colonia Campamento 2 de Octubre, que es una colonia popular, tiene un camellón entre Calzada de la Viga y el Eje 3 muy vasto, que con los recursos de este año no podríamos renovarlo completo pero vamos a hacer una inversión conjugando recursos de presupuestos participativos más hicimos compromiso con los COPACOS de poner peso a peso y como se instrumentaron y ganaron los dos proyectos que se pactaron, entonces la alcaldía habrá de poner el mismo monto de los presupuestos participativos para mejorar el corredor de Juan Álvarez en la Colonia Campamento 2 de Octubre.

Quiero concluir esta primera intervención comentándoles que estoy convencido de que la infraestructura pública es la mayor proporcionadora de calidad de vida de los habitantes de cualquier territorio. Nosotros nos hemos enfocado a recuperar el conjunto de la infraestructura pública que encontramos en muy malas condiciones en el 2018.

Estábamos en un proceso de recuperación de todo lo que implica, son escuelas, son mercados, son vialidades, es iluminación, son banquetas, es agua potable, es drenaje, son parques, son jardines. Casi hemos concluido la recuperación de todos los centros sociales y deportivos, aún nos faltan dos o tres pero entre este año y el próximo habremos de recuperar todos los centros deportivos de la alcaldía.

La intención nuestra al recuperar la infraestructura pública, que no mira colores de partido, no mira simpatizantes políticos, no mira religiones, no mira preferencias de ningún tipo, sino que la inversión pública eleva la calidad de vida de toda la población.

Nuestro reto es que Iztacalco al 2024 en todo lo que hace a la infraestructura pública funcione y funcione bien, esté actualizado, esté modernizado y yo he agregado últimamente que también esté bonito. Ese es nuestro compromiso y nuestro trabajo que será los 3 años, pero por hoy esto es lo que estamos trabajando para el 2022.

Muchas gracias, diputadas, diputados, por su atención y por la oportunidad de conversar con ustedes.

**LA C. PRESIDENTA.-** Muchas gracias, alcalde.

El primer alcalde que sí se ajusta a los 20 minutos. Gracias, licenciado alcalde Armando Quintero.

Diputado Villanueva, si pudiera enlistar a las y los diputados que harán uso de la palabra en ronda de preguntas y dar uso de la misma, por favor, a los legisladores y legisladoras que así lo soliciten.

**EL C. SECRETARIO.-** Sí, diputada Presidenta.

Las intervenciones serán por 5 minutos por cada grupo o asociación parlamentaria, por lo que le pedimos a la diputada Daniela Álvarez, por la asociación parlamentaria Ciudadana, hacer uso de la palabra. Por favor, diputada.

**LA C. DIPUTADA DANIELA GICELA ÁLVAREZ CAMACHO.-** Muchas gracias, Presidente.

Buenas tardes, alcalde Armando Quintero.

Me gustaría ser muy breve.

Empezaría con comentarle que en el tema de la seguridad, la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana del INEGI de enero a marzo lo coloca en el puesto número 10, diciendo que la percepción de inseguridad es de 68.20 por ciento en su alcaldía, es decir, pues la verdad es que no parece que se esté avanzando en este tema.

Comentarle que en la Calle de Apatlaco, de Eje 3 de Troncoso a la Viga, existen al menos 9 chelerías en plena calle. Entonces aquí nos gustaría que nos comentara qué acciones va a tomar al respecto para pues cerrar este tipo de comercios informales.

Decirle que en la asociación parlamentaria traemos mucho, hemos querido abanderar el tema de las personas con discapacidad. En este sentido, la Ley para la Integración al Desarrollo de las Personas con Discapacidad en la Ciudad de México dispone algunas obligaciones que son muy puntuales que deben atender los alcaldes o alcaldesas y en este sentido me gustaría preguntarle si usted cuenta con programas específicos a entender y apoyar a personas con discapacidad.

Sería mi primera pregunta en esta materia.

El artículo 7 tercero de la ley invocada señala la obligación de conformar el Consejo de Discapacidad en cada demarcación territorial y me gustaría saber si su alcaldía ya cuenta con este Consejo.

Asimismo, el artículo 24 de la mencionada ley señala que es obligación de todas las autoridades de la administración pública que se destine el 5 por ciento de las plazas de creación reciente o de las vacantes a la contratación de personas con discapacidad. En ese sentido, me gustaría que me informara cuántas personas con discapacidad ha contratado la alcaldía bajo su administración y de éstas cuántas forman parte del cuerpo directivo, es decir, de Jefes de Departamento, Subdirectores o Directores de Área.

Cuáles son las adecuaciones también que se han llevado a cabo en las instalaciones de los edificios de la alcaldía para generar condiciones de accesibilidad a las personas con discapacidad que ha implementado desde el inicio de sus administraciones y cuál ha sido el presupuesto que ha destinado para estas adecuaciones.

En materia de presupuesto participativo, este Congreso le autorizó para el ejercicio fiscal 2021 66.2 millones de pesos, pero en el presupuesto modificado reportado en el avance trimestral de enero a diciembre de 2021 de la Secretaría de Administración y Finanzas sólo aparecen 61.4 millones de pesos. Aquí me gustaría conocer a qué proyectos ganadores ciudadanos y por qué motivo se les canceló su participación en este importante ejercicio.

Asimismo, de lo ya recortado, 61.4 millones de pesos, sólo se reportaron 40.9 millones de pesos ejercidos y efectivamente pagados, por lo que quedan aún 20 millones de pesos que si bien ya están comprometidos no se sabe si ya se pagaron y si ya se realizaron estos proyectos. Eso también me gustaría que nos comentara.

**EL C. LIC. RAÚL ARMANDO QUINTERO MARTÍNEZ.-** ¿Los proyectos cuáles, perdón?

**LA C. DIPUTADA DANIELA GICELA ÁLVAREZ CAMACHO.-** En el 2021 usted tuvo un presupuesto de 61 millones, de los 61 millones solamente usted ha ejercido, ha pagado 40.9 millones de pesos, por lo que quedan aún 20 millones de pesos, que si bien ya están comprometidos no sabemos si ya se pagaron o si sí se realizaron esos proyectos.

Ahora, en el tema del COVID, de acuerdo con FACOMÉTRICA, usted es uno de los alcaldes peor calificados con 54.1%. En este sentido, ¿usted ya tiene algún programa social o alguna acción social que va a llevar a cabo para atender el tema de salud?

Fomento al empleo, lo mismo, también está en los peores calificados con el 33.2%. Entonces, ver cuáles son las acciones que llevará a cabo.

Terminaría, alcalde, mencionándole que tuve la oportunidad de ser concejal hace tres años y el trato que usted les daba a los concejales no era el más digno ni tampoco el más abierto y me parece que la condición sigue siendo la misma, sobre todo con los concejales que son de oposición a su partido. Entonces, ver si implementará o seguirá con esta misma dinámica o si pudiera existir alguna manera de concertar el diálogo, que es tan importante, porque hoy ya no solamente son ustedes, hoy es todo un cuerpo colegiado.

Es cuanto, diputado Presidente.

**EL C. SECRETARIO.-** Muchas gracias, diputada.

Por la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas tiene el uso de la palabra la diputada Elizabeth Mateos.

**LA C. DIPUTADA ELIZABETH MATEOS HERNÁNDEZ.-** Gracias.

Todos sabemos que Iztacalco es la delegación territorialmente más pequeña de la Ciudad de México y una de las alcaldías más densamente pobladas, aunque ha estado bajando en los últimos años poco a poco la población.

La verdad, yo sí quiero reconocer el gran trabajo que ha realizado en Iztacalco nuestra Jefa de Gobierno, hay que decirlo y hay que destacarlo muchísimo porque, siendo la delegación más pequeña, fuimos ignorados en algunos momentos por otros jefes de gobierno, por algunos otros jefes de gobierno y la doctora Claudia Sheinbaum ha estado muy atenta y ha hecho una labor muy grande, que es la que se nota sobre todo y se destaca en esta alcaldía.

Podemos hablar, hasta donde me quedé, pero puede ser que ya tengamos más de los 12 PILARES que se tienen gracias a la inversión del Gobierno de la Ciudad, de los avances que se tienen, así como lo han reconocido incluso otros alcaldes de la oposición en estas mesas de trabajo, los avances que se tienen en materia de seguridad, en la prevención del delito, también con los operativos que se han tenido con los jefes de sector, la Guardia Nacional, el trabajo que está realizando Omar García Harfuch, que tiene una buena coordinación con todos los alcaldes, independientemente del sello partidista, y esto ha sido fundamental para las alcaldías.

Tenemos los 200 millones de pesos que recientemente anunció la Jefa de Gobierno que se van a invertir para abastecer el agua en la demarcación de Iztacalco, debido a una gran problemática que ha generado problemas con el tema del agua en varias colonias de Iztacalco, sobre todo por la antigüedad que tiene la red hidráulica, donde se anunciaron 200 millones de pesos para atender la red secundaria de drenaje y poder seguir coadyuvando en los esfuerzos para traer agua de zonas fuera de la Ciudad de México.

Aquí con estos 200 millones de pesos que anunció se va a atender distribución de agua potable y drenaje y van a ser beneficiadas sobre todo colonias como la Agrícola Oriental, Pantitlán, Zapata Vela, Campamento 2 de Octubre, la Ramos Millán.

También podemos hablar del programa, después anunció 90 millones de pesos más para una línea primaria de conducción de trabajos de sectorización y para una planta potabilizadora en la Agrícola Oriental. Esto es muy importante.

Algo que en varias ocasiones incluso como jefa delegacional, posteriormente como diputada estuvimos insistiendo, que fue una promesa incumplida por parte del Gobierno de la Ciudad de ese entonces, fue la estación de bomberos, que afortunadamente hoy la tenemos hoy gracias también a la Jefa de Gobierno, una inversión que se realizó de 20 millones de pesos y que nos ha permitido ya no ser la única alcaldía, como lo éramos, que no tenía una estación de bomberos.

De igual manera lo que vimos fue la atención del Gobierno de la Ciudad en la pandemia, porque fue la que puso los quioscos de atención también, qué no decir por supuesto del tema de las vacunas, que nos ha ayudado mucho en esta situación de la pandemia del COVID-19, tuvimos presente al Gobierno de la Ciudad, lo vimos.

También el tema del Gas Bienestar, que hay alcaldes que se han querido, de diferentes sellos políticos, incluso colgar este programa, pero que es un programa federal, un

programa de la Jefa de Gobierno que sin duda les está ayudando en la economía a los iztocalquenses; lo mismo que las Ferias del Bienestar donde se tienen servicios de diferentes áreas del Gobierno de la Ciudad; lo mismo la atención que se le ha dado a varios mercados públicos por parte de la SEDECO; lo mismo las Becas del Bienestar que están beneficiando económicamente a nuestras niñas y nuestros niños con recursos económicos, que les van a beneficiar de manera directa a ellos sobre todo y a sus familias, en los CENDIS, los preescolares, las primarias y las secundarias; lo mismo el trabajo de FIDEGAR con obras de mantenimiento por casi 12 millones de pesos con este programa de Mejor Escuela, donde se está atendiendo prácticamente a todas las escuelas de la demarcación de Iztacalco.

De verdad nos faltaría decir muchas cosas que se están haciendo por parte de la Jefa de Gobierno, por ejemplo la inversión que está realizando la Procuraduría Social en las unidades habitacionales, donde se han beneficiado decenas de unidades en nuestra demarcación, las jornadas notariales, grandes obras de rescate de espacios públicos en las avenidas primarias, de reconstrucción de banquetas.

De verdad a mí sí me interesaba mucho hacer notable el trabajo que se ha hecho particularmente por parte de la Jefa de Gobierno, porque qué sería de nuestra demarcación sin ese trabajo, sin ese esfuerzo, sin esa inversión que se está haciendo.

Me parece que después de Iztacalco estaba invisibilizado por el Gobierno de la Ciudad, el hecho de que hoy la Jefa de Gobierno haga una inversión tan grande en una alcaldía tan pequeña es muy importante para las y para los iztocalquenses en mejorar la calidad de vida.

Particularmente las preguntas que yo quiero hacer son en relación a qué tipo de acciones son las que se están haciendo en cuanto a la proliferación de las llamadas chelerías, que a veces quieren funcionar al amparo de permisos de restaurantes con venta de bebidas alcohólicas, lo mismo en los tianguis. Este es un tema que lo hemos comentado con varios alcaldes, que es un fenómeno que se ha dado un poco por la crisis de la pandemia, pero que finalmente se tiene que detener porque genera problemas en el orden del tema de seguridad pública.

Igualmente preguntar respecto al reordenamiento del comercio en la vía pública, si ha crecido, si se mantiene o cuáles son las acciones que se están haciendo al respecto; lo

mismo en relación a la proliferación de basureros de basura y cascajo en la vía pública, qué acciones son las que se están realizando en este sentido.

Para finalizar, la pregunta en relación a que tenemos nuestros siete barrios y el pueblo de Santa Anita Zacatlamanco, cómo se han apoyado las tradiciones, los usos y costumbres que se tienen en nuestros barrios y el pueblo de Santa Anita Zacatlamanco y a quienes realizan este tipo de actividades.

Es cuanto, Presidente.

**EL C. SECRETARIO.-** Gracias, diputada.

Tiene el uso de la palabra el diputado José Martín Padilla por la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad. Por favor, diputado.

**EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.-** Muchas gracias, diputado Secretario. Buenas tardes, compañeras y compañeros legisladores.

Alcalde, sea usted bienvenido a esta comparecencia, un saludo cordial para usted y para todas las personas que integran su gabinete, gracias por estar aquí y por la gran labor que realiza a diario por la gente de Iztacalco.

Alcalde, sabemos de su gran trayectoria en el sector público, incluso también como legislador, por lo que estoy seguro que estos ejercicios de rendición de cuentas no son ajenos sino que sabe de su importancia.

También sabemos del gran conocimiento y la experiencia que tiene en todo lo que se refiere a la alcaldía de Iztacalco, la gente se lo reconoce y por eso decidió que los gobernara por tres años más, sin embargo estamos viviendo en una época difícil por lo que como servidores públicos estamos obligados a redoblar esfuerzos.

En la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad no nos cabe la menor duda de que su desempeño ha sido bueno, pero siempre existe la posibilidad de mejorar.

En su informe por ejemplo se mencionan los trabajos de mantenimiento y conservación de los 13 mercados públicos activos en su demarcación, consistentes en la renovación de los sistemas eléctricos, hidráulicos y sanitarios, lo cual es muy importante pero no verdaderamente necesario, es que se queden como acciones aisladas y que estos trabajos sean permanentes.

Un tema que en lo personal me interesa mucho es la repercusión tan positiva que tiene en las personas, y de lo cual también se da cuenta en su informe, es lo que se refiere a las opciones culturales que se ofrecen a niñas, niños, jóvenes, personas mayores y mujeres, principalmente con clases gratuitas de música y danza. En este apartado sólo le haría una recomendación, que en dichas opciones también se pudieran incluir otras materias como la pintura y la escultura.

Otros temas que quisiera destacar por su gran impacto social es la entrega de sillas de ruedas y aparatos ortopédicos a casi mil personas, el mantenimiento a 12 unidades habitacionales, así como las asesorías y el apoyo a casi 4 mil mujeres en situación de vulnerabilidad para terminar sus estudios y autoemplearse, todo ello es muy importante pero aún insuficiente derivado de los estragos tan profundos que la pandemia sigue dejando.

En materia de seguridad, quisiera felicitarlo por su estrategia para el transporte público “Pasajero Seguro”, dado que es un tema que el Verde ha impulsado tanto a nivel nacional como en la Ciudad de México, también por los operativos para regular la venta de bebidas alcohólicas, por la implementación de los Corredores Escolares Seguros y por la impartición de los talleres contra el bullying a nivel secundaria, sin embargo los índices de seguridad y delincuencia deben ser una preocupación fundamental en la acción de cualquier gobierno y su incremento debe obligarnos a diseñar mecanismos preventivos y reactivos para su control y reducción.

El gobierno que usted encabeza ha informado que ha logrado avances relevantes en esta materia, pero la población sigue manifestando mucha preocupación al respecto. Por eso quisiera pedirle que nos precisara, además de lo que ya mencioné, ¿cuáles son las estrategias generales adoptadas en esta materia durante su administración, los logros y objetivos alcanzados y las medidas a implementar en el corto plazo para que la gente pueda vivir tranquila y en paz?

Por otro lado, la violencia familiar y específicamente contra la mujer es un problema creciente no sólo en Iztacalco sino en toda la ciudad y el país entero.

Este fenómeno se ha recrudecido durante la pandemia y continúa agravándose en todos los sectores de la sociedad. En este sentido igualmente le quisiera pedir que nos informe ¿cuál es la estrategia implementada por su gobierno para enfrentar este fenómeno que

lastima de manera muy sensible a toda la comunidad y cuáles acciones se desarrollarán en corto plazo para combatirlo?

Finalmente, me quisiera referir a un tema de gran preocupación, los problemas en el suministro de agua, mismos que son un problema añejo y recurrente en Iztacalco, desde luego no es un asunto privativo de esta demarcación, ello nos ha llevado al Verde a presentar una serie de propuestas, incluso durante la actual Legislatura, no solo para seguir administrando el problema que es lo que ha hecho por muchos años, sino para resolverlo de fondo.

En el caso de Iztacalco sabemos que el problema se ha venido atendiendo por medio de pipas, como ya lo mencionamos, no resuelve nada de fondo. Por eso le pregunto ¿qué estrategias está implementando para remediar la escasez de agua en el mediano y largo plazo?

Por sus respuestas, muchas gracias, señor alcalde.

Es cuánto, Secretario.

**EL C. SECRETARIO.-** Muchas gracias, diputado.

Le damos el uso de la palabra a la diputada Polimnia Romana Sierra, por el grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Por favor, diputada.

**LA C. DIPUTADA POLIMNIA ROMANA SIERRA BÁRCENA.-** Muchas gracias, diputado Gerardo, Presidenta. Alcalde, bienvenido.

A pesar de lo mucho que te aprecio, este lugar no es para aplaudir, si tú me invitas a tu informe con mucho voy y te aplaudo, pero aquí agradezco el informe, por supuesto, aunque es tu responsabilidad y se agradece el informe también adelantado de la Jefa de Gobierno.

Sí es cierto que tus atribuciones no tienen nada que ver con el combate la pobreza o la disminución de la desigualdad, sus acciones sí pueden contribuir a ésta. Aquí ha habido mucho debate porque a algunos alcaldes le dicen que sí tienen el mando sobre los policías, a otros les dicen que no, que es responsabilidad de la Jefa de Gobierno, pero no me voy a meter en ese debate.

Ceo que nadie en esta y en muchas mesas tiene tanta experiencia en Iztacalco como usted y entonces eso ni siquiera se lo voy a aplaudir porque es su responsabilidad, pero además con el conocimiento pues es doble responsabilidad, además la segunda vez al

hilo que está gobernando, se le reconoce eso sí y se reconoce que tenga proyectados mercados que es lo que todas las alcaldías necesitamos.

Se reconoce también la experiencia en servicios urbanos, pues en la pandemia tiene usted una calificación, pero nadie podía tenerla, nadie tenía experiencia en pandemia.

En primer término quiero hacer alusión entonces de la Ley de Primera Infancia, porque usted sabe que es una tema que muchas diputadas y diputados en este Congreso tenemos como de suma importancia y tomando en cuenta las necesidades y características específicas de las bases que esto tiene para la movilidad social y es por eso que hablo que sé que no es su responsabilidad el combate a la pobreza o a la disminución de la desigualdad, pero sí puede hacer usted mucho.

La misma ley señala que la primera infancia es en la etapa del nacimiento hasta los 6 años de edad cuando se forma las habilidades básicas del lenguaje, de la motricidad, del pensamiento simbólico, también el crítico, en esta etapa se sientan también las raíces de las adicciones, que usted ha intentado combatir con los operativos en contra de las chelerías y fomentando el deporte, pero en la primera infancia es donde tienen razón.

Por eso me llama la atención que en su informe, en el apartado 2 inclusión y bienestar social señala que su administración cuenta con 12 programas y acciones o actividades que describe el propósito como brindar a niños, niñas, jóvenes, personas mayores y mujeres y hombres a partir de 6 años, opción cultural, artística, como promover el derecho a la cultura, la formación, pero en este apartado no refiere ningún programa, acción o actividad de atención a la primera infancia. Por esta razón es que yo le pregunto si tiene algo proyectado, algo planeado para etapa vital, no tan importante, vital en la vida de todas y de todos.

También agradezco mucho que haya atendido el punto de acuerdo que aquí se aprobó que tuviera que ver con los alrededores de las escuelas en el regreso a clases de noviembre pasado, y entiendo que usted sí tiene como muy importante a la infancia, pero yo quisiera saber específicamente en la primera infancia qué se está proyectando.

Muchas gracias, alcalde, diputada Presidente, diputado Secretario.

**EL C. SECRETARIO.-** Muchas gracias, diputada.

Vamos a darle el uso de la palabra al diputado Carlos Joaquín Fernández, del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. Por favor, diputado.

**EL C. DIPUTADO CARLOS JOAQUÍN FERNÁNDEZ TINOCO.-** Muy buenas tardes, alcalde Raúl Armando Quintero, sea bienvenido a este ejercicio de rendición de cuentas.

Efectivamente usted mencionaba la infraestructura eleva la calidad de vida de los ciudadanos, estas son sus palabras, y si bien es cierto la infraestructura urbana es un punto esencial para lograr el desarrollo sostenible e incrementar la productividad en cierto territorio, también es cierto que me gustaría que nos ahondara un poco más en el tema pero de infraestructura inclusiva, toda vez que la sociedad inclusiva se caracteriza por ser un sistema abierto que garantiza los derechos y libertades de todas las personas, en específico quisiera escuchar de las personas con discapacidad.

En el numeral 3 de obras de infraestructura urbana y rural de su informe que amablemente nos hizo llegar nos menciona un listado de obras como mantenimiento conservación, rehabilitación de edificios, mercados, banquetas, infraestructura educativa, en específico quisiera saber ¿cuántas de estas obras que nos menciona cuentan con una visión incluyente para beneficio de las personas con discapacidad, movilidad reducida o de adultos mayores?

Por otro lado, como joven y es de mi gran interés el desarrollo de oportunidades de las y los jóvenes en general en la ciudad, el desempleo juvenil es algo que ha aquejado a la juventud de la Ciudad de México y los últimos datos de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos han dicho que la tasa de desempleo juvenil en abril de este año es del 11.6 por ciento, comparado con el 8.3 del mes anterior, dicha organización atribuye el crecimiento de esta tasa de desempleo a los trabajadores jóvenes porque son contratos más inestables, es un sector que le ha pegado mucho el covid-19. ¿Podría compartirnos algunas acciones que ha llevado a cabo para que los jóvenes de la alcaldía Iztacalco tengan oportunidades laborales más estables o exista algún programa para capacitarlos o para ayudarlos en materia laboral?

Muchísimas gracias por sus respuestas, alcalde.

**EL C. SECRETARIO.-** Muchas gracias, diputado.

Es el turno de la diputada María Gabriela Salido, por el grupo parlamentario del Partido Acción Nacional. Por favor, diputada.

**LA C. DIPUTADA MARÍA GABRIELA SALIDO MAGOS.-** Muchas gracias, diputada Presidenta, diputado Secretario. Muchas gracias, alcalde, bienvenido al Congreso de la

Ciudad, es un gusto tenerlo aquí la casa de todos, un espacio que no le es a usted lejano, también eso es cierto.

Usted representa una de las alcaldías particularmente la más chica territorialmente, pero que tiene una característica especial, tiene la colonia más grande de todas que es la Agrícola Oriental, conocida por su oferta culinaria. Sin embargo, creo que sí es importante mencionar que también es una colonia que ha sido extremadamente descuidada, descuidada por su administración en particular, alcalde.

Voy a tratar de empezar a ordenar esta información, empezaré primero por el tema de los programas sociales. Usted nos plantea y empiezo por este tema porque lo tocamos, yo se lo planteo en su comparecencia o en la mesa de trabajo referente al presupuesto en diciembre, usted reporta 12 programas sociales y revisando en la página de la alcaldía solamente hay 10, sin embargo, solamente de estos 10, 4 están publicados y tienen reglas de operación en la Gaceta Oficial, esto es un problema porque empieza a volverse poco transparente la información y nos obliga a cuestionar.

Revisando los que sí tiene usted publicados en la Gaceta Oficial, alcalde, todos sin excepción son nómina y eso es algo que creo que hay que llamar la atención, porque yo preguntaría si en Iztacalco no hay necesidades sociales que atender que requieran o demanden un destino distinto del planteamiento presupuestal.

Le voy a dar un ejemplo, en el programa por el que yo preguntaba en diciembre pasado para la atención a mujeres, solamente en este programa donde usted destina 10 millones de pesos presupuestalmente hablando, la mitad conforma una estructura que tiene sueldos que van desde 25 mil, 12 mil, 8 mil, 17 mil, 10 mil, etcétera. Esto no me puede llevar a otra conclusión más que adicionalmente al incremento en la nómina, que también señalamos en el mes de diciembre, que usted tiene, porque de un año al otro incrementó más de 75 millones de pesos en capítulo 1000 en su nómina y a esto le sumamos el resultado efectivo del capítulo 4000 traduciendo los programas sociales en esto, en nóminas.

Tiene después otro programa más que se llama facilitadores culturales y deportivos 2022 donde enfatiza que podrá repetir la persona beneficiaria y esto realmente se traduce en 53 personas que ganan un promedio de 24 mil pesos al año y que su única obligación, de acuerdo a las reglas de operación, es la atención de 9.4 personas o beneficiarios adicionales como los plantea las reglas de operación.

En el caso de escuelas de música igual tiene usted 35 personas beneficiarias con una remuneración de 66 mil pesos anuales, y el de campañas de danza clásica ahí son 7 personas que tienen un ingreso anual aproximado de 71 mil pesos. Entonces es lo único que yo pude revisar en materia social porque, insisto, es lo único que está publicado en Gaceta y que nos da la certeza de la información. Yo preguntaría si en Iztacalco de veras no hay otro tipo de necesidades o no hay una manera más efectiva en materia social que destinar el gasto a nóminas ocultas en programas sociales.

Adicionalmente a esto y hablando del informe que nos hizo llegar, también quiero señalar respecto a las obras que usted mencionaba ahorita, concretamente en el caso del parque Rojo Gómez, en la Agrícola Oriental, este es un tema que usted de traer como muy claro porque aparte fue sonado el incidente de cómo un colaborador, que yo le pediría antes que otra cosa que aunque ya no trabaje o ya no colabore en su administración nos proporcione el nombre, creo que sí sería importante saber de quién estamos hablando de una manera u otra y que esta persona agredió a un ciudadano, el cual nosotros no hicimos venir a esta comparecencia no solamente porque es una manera de revictimizar, sino porque se me hace de muy mal gusto tratar de estar utilizando a las personas solamente con el afán de hacer todo un espectáculo como el que tuvimos la semana pasada.

Esta persona que fue agredida justamente se quejaba por el resultado o la no atención de sus folios y fíjese que justamente ayer tomamos estas fotografías. Esta es de la inauguración del parque, ahí está su manta de inauguración del día 6 de mayo. Ahora si me permite, ésta es justamente de ayer. Usted nos estaba explicando que la iluminación de toda la alcaldía se ha renovado. Esto está a medio iluminar, alcalde, y esto es justamente anoche.

Del 6 de mayo a la fecha se encuentran en el parque tiraderos de cascajo. Esto también voy a mencionarlo un poquito más adelante, pero también quiero señalar que en un recorrido en la alcaldía se detectaron 44 tiraderos, solamente en un recorrido rápido que yo creo que ese es un tema importante, creo que es algo que incide directamente en la calidad de vida.

Esta otra imagen se la voy a explicar, ésta es la reja que se colocó y ve este mecatito que está aquí. Este mecatito evita que la reja se caiga y ésta es de la obra que se inauguró el

día 6. Yo lo invito a ir y ver qué es lo que está sucediendo y revisar lo que está pasando con sus colaboradores y su área de atención.

Adicionalmente, esto ya es basura y lo triste de esta imagen, más allá de la basura, se fijará que las áreas verdes ya están dañadas, ya están secándose los arbustos y ya hay áreas donde el pasto ya se erosionó, por llamarlo de alguna manera, no sabría cómo decirlo.

Entonces, éste es un ejemplo que yo creo que vale la pena resaltar, insisto, sobre todo porque alrededor de todo este caso sabemos que hubo una denuncia que ya se ratificó, pero que se ratificó fuera de tiempo precisamente por las condiciones en las que se dio y saber también, y se lo quiero decir porque están los videos, si sigue colaborando con usted esta persona. Esta persona es justamente la que lastimó, también no quiero caer en una imprecisión, pero a un ciudadano que apenas está terminando su primera etapa de terapias y preguntarle si la alcaldía ha asumido de alguna manera el costo que ha implicado la atención médica de esta persona, y éste es su colaborador directo, entiendo que es su Director de Servicios Urbanos, que ha estado con usted desde la administración pasada a la actual.

En esta imagen, que a lo mejor no se aprecia, precisamente porque es una imagen, pero es justamente cuando le estaba hablando por teléfono a usted, supuestamente a usted para solicitar no consignar a la policía a esta persona al agresor. Esto la única manera que yo tengo para compartir con usted en este momento serían las redes sociales, lo puedo subir en redes sociales o lo podemos platicar, pero yo creo que sí es importante que a los vecinos de Iztacalco se les dé la atención necesaria.

Adicionalmente, le pediría saber insisto qué es lo que ha pasado también con la alberca Juventino Rosas, y le voy a decir por qué. Hay un sinnúmero de quejas que la alberca se encuentra cerrada y sin embargo se siguen cobrando los autogenerados. Este es un caso que yo ya había vivido en Miguel Hidalgo con el exalcalde Víctor Romo y la verdad que es totalmente injusto que le pidamos a la gente hacer ejercicio, cuidarse, tener una vida sana, un lugar de esparcimiento, nos dice usted que se han renovado todos los lugares de esparcimiento y sin embargo la gente se queja porque el espacio está cerrado, porque no pueden integrar y porque no pueden entrar y porque les siguen cobrando para no perder el lugar.

Me quedaría solamente con una pregunta, que es lo relativo a la transformación del suelo en Iztacalco. También eso es una pregunta que yo le plantee, la transformación del suelo en su alcaldía. Esta pregunta se la plantee en diciembre porque hemos visto cómo se ha estado dando un reciclaje de tierras sobre todo en algunos espacios donde habría algunas fábricas y demás y saber si usted está generando algún tipo de gestión específica para el destino de las medidas de mitigación en beneficio de los vecinos de su alcaldía.

Por mi parte y hasta este momento sería todo, muchas gracias por sus respuestas.

**EL C. SECRETARIO.-** Muchas gracias, diputada. Es el turno del diputado José de Jesús Martín del Campo, por el grupo parlamentario de MORENA. Por favor, diputado.

**EL C. DIPUTADO JOSÉ DE JESÚS MARTÍN DEL CAMPO CASTAÑEDA.-** Buenas tardes, compañeras y compañeros diputados.

Buenas tardes, licenciado Raúl Armando Quintero Martínez, alcalde Iztacalco. Le doy la más cordial bienvenida y celebro la realización de la presente mesa de trabajo.

También celebro que usted ocupó exactamente el tiempo que se había planteado para una primera intervención y eso es plausible para el desarrollo mejor de una sesión como ésta.

Esta mesa de trabajo que es en beneficio de las y los habitantes de la alcaldía de Iztacalco, población por la que hemos trabajado desde hace ya hace varios años y estamos seguros de que el presente ejercicio servirá para precisar la atención en la solución de los problemas que les aquejan a los habitantes de esa alcaldía.

Los iztactalquenses han confiado el rumbo de la alcaldía por tres años más en un alcalde que ha sido reelecto. Abonaremos para que el trabajo que se realice sea siempre en beneficio de la población, buscando mejorar sus condiciones de vida.

En este contexto, es de reconocer que las consecuencias que ha dejado la actual pandemia incrementan las exigencias y necesidades de la población. Una de las más sentidas es el aspecto económico. No obstante que sin duda es un tema que compete a todos los niveles de gobierno, la alcaldía tiene un papel importante por atender las necesidades que se presentan en los niveles más esenciales de la economía local, tema que en su informe se aborda con acciones como el mantenimiento destaca de los mercados públicos, el ordenamiento y la regularización de comercios, programa de apoyo al autoempleo y otras acciones en favor de que la ciudadanía pueda ejercer actividades

comerciales y productivas sin que esto conlleve en detrimento del entorno público, y en este sentido me gustaría que ahondara sobre los logros que se han tenido en este rubro y las principales acciones que se están desarrollando.

Un tema que está siempre en la voz de la población es si en las concentraciones o en los mercados han disminuido o han aumentado las chelerías, que hasta es un tema que comenta la gente a veces de manera jocosa, pero a veces también de preocupación real.

En este orden de ideas, otro de los elementos que resulta fundamental para la ciudadanía y principalmente para los grupos vulnerables son los programas sociales debido a que no solamente representan un acto de justicia, sino que contribuyen a mejorar la calidad de vida de los beneficiarios y al mismo tiempo a generar inclusión, que es la pretensión, bienestar social para la población en general.

En su informe hace referencia a varios programas sobre los que le pediría por favor que profundizara. No obstante y sin menoscabo de lo anterior, quisiera pedirle en particular que ahonde sobre un tema que por su importancia y trascendencia nos interesa a todos y es el programa de apoyo integral a la mujer para la equidad, que de acuerdo a la información que nos proporciona, tiene 3 mil 600 beneficiarias, proporcionando entre otros beneficios combatir el maltrato, la violencia, la desigualdad, discriminación y exclusión.

Agradeceré que nos amplié la información, porque además también esto que es una situación nueva y que en el Congreso de la Ciudad de México se toca en general, también va constituyendo un imaginario, va constituyendo una consideración también de si se está haciendo algo al respecto, si va teniendo el resultado al que aspiramos, nunca es que se suma uno más uno, dos, en un lapso breve, pero eso es importante recapitularlo cómo lo reflexiona usted.

Por otra parte, es de resaltar el impulso que su administración ha dado al arte y la cultura de los iztacalquenses con programas como las escuelas de música de la alcaldía y la compañía de danza clásica, moderna y folklórica, la rehabilitación de casas de cultura y bibliotecas. En este contexto y reconociendo la importancia de estas acciones para ofrecer oportunidades de desarrollo a niñas, niños y jóvenes que sin duda contribuyen a mantener y resarcir el tejido social, me gustaría que nos brindara mayor información sobre los objetivos que se tienen planteados para este año, los beneficiarios y el alcance que esto puede ir teniendo y generando también un cambio de conciencia, pese a que la pandemia nos ha dejado atarantados a todos.

En este mismo contexto y para no salirnos del tema cultural y educativo, aprovecho la oportunidad para dar seguimiento a un tema que sin duda nos interesa a todos y a mí en lo particular como Presidente de la Comisión de Educación de este Congreso, entendiendo que es un eje prioritario para el bienestar y el desarrollo pleno de toda sociedad, en este sentido y reconociendo que la infraestructura educativa debe ser idónea para que la comunidad educativa, principalmente los educandos, cuenten con un entorno favorable que les permita desarrollar correctamente sus actividades, le pregunto: ¿cuál es el seguimiento que en coordinación con las autoridades de los distintos niveles de gobierno, porque se necesita de la colaboración de los distintos niveles de gobierno, se les está dando a las escuelas que presentan problemas de infraestructura?, en el entendido de que el nivel bajo está bajo la responsabilidad del Gobierno Federal y en este mismo sentido que nos informe sobre los programas que maneja la alcaldía en apoyo a la educación, desde luego en coordinación con la autoridad federal, porque se requiere de la coordinación, y de la autoridad del Gobierno de la Ciudad. Es muy importante.

En otro orden de ideas, sabemos que uno de los temas más importantes para la ciudadanía es la seguridad. En este sentido, reconocemos los esfuerzos que su administración ha realizado, incluso desde su período anterior en el que llevó a cabo la contratación de un mayor número de policías. En su informe nos refiere que se llevan a cabo acciones como son la instalación de corredores escolares seguros, el operativo *pasajero seguro*, el operativo para el combate y recuperación del robo de vehículos y los operativos cuadrantes, por lo que le agradeceré que nos brinde información sobre los resultados obtenidos en éstas y otras acciones que se han implementado en favor de los iztactalquenses y la población que transita por la demarcación territorial.

Recuerdo que esta alcaldía tiene límites con el Estado de México, que es una conflictiva de suyo y a veces es una manera en que la delincuencia genera un clima de inseguridad en la zona fronteriza y también tiene límites con la alcaldía de Iztapalapa. Por eso es relevante y el papel y cómo consume, la gente cómo asimila lo de la presencia de los policías y de la Guardia Nacional, que ha sido necesaria su participación allá.

Finalmente entendemos que las asignaciones presupuestales siempre serán insuficientes para realizar toda la obra pública que requiere la alcaldía. No obstante, es perceptible que se ha realizado la rehabilitación de parques, instalaciones deportivas y la recuperación de diversos espacios públicos. En este contexto, le agradeceré que nos informe sobre los

avances de las acciones o proyectos que se están realizando y los que se tienen considerados como prioritarios para el presente ejercicio fiscal.

Agradezco sus respuestas y celebro, como decía al principio, la realización de este ejercicio parlamentario en ésta que es la casa del pueblo.

**EL C. SECRETARIO.-** Muchas gracias, diputado. Diputada Presidenta, se ha concluido con la ronda de preguntas.

**LA C. PRESIDENTA.-** Muchas gracias, diputado. Si es tan amable, alcalde Raúl Armando Quintero, tiene usted 20 minutos para responder cada una de las preguntas de mis compañeras diputadas y diputados.

**EL C. LIC. ARMANDO QUINTERO MARTÍNEZ.-** Muchísimas gracias. Estimada diputada María de Lourdes.

Comenzaría, diputada Daniela, el tema de la percepción es eso, las percepciones no es la realidad, aunque lo que percibe una persona, esa persona puede creer que esa es la realidad. No es lo mismo la percepción que los números objetivos, comprobables en materia de seguridad pública.

La alcaldía de Iztacalco, la asumí el 1° de octubre del 2018 con un promedio de 1 mil 050 delitos promedio al mes. Hoy en día tenemos promedio, 750, 770 promedio al mes, es decir, tenemos una reducción significativa, la percepción que había de inseguridad cuando yo entré al 1° de octubre del 2018 era cercana al 81, 82 por ciento, vamos en el 68, obviamente no estoy satisfecho, pero los números discrepan de la percepción.

¿Y por qué? Tenemos que decir por qué, porque el delito que se comete a transeúnte y a transporte público, tiene muy baja denuncia. Sin embargo existe el delito. Entonces yo lo he dicho, no son temas que oculto ni estamos aquí descubriendo el agua tibia.

Lo he dicho en Iztacalco en el congreso que acabamos de tener, escasamente hace unos 4 o 5 semanas, mencionaba que no estamos satisfechos, y que tenemos que trabajar en seguir disminuyendo los delitos y en disminuir la percepción, pero para disminuir la percepción tenemos que disminuir el tema de robo a transeúnte y el robo a transporte público, aunque no se denuncie, existe el delito y es ahí donde nos encontramos en este diferencial que está en el país, que está en la ciudad y obviamente también está en Iztacalco.

Lo que es real es que los números que estamos presentando tanto la ciudad como nosotros, son números reales que hablan de una disminución significativa en materia de disminución de los delitos particularmente los de alto impacto.

Entonces este es el tema, los números tan claramente a la baja, la percepción también está bajando, pero todavía se salta en el sentido de inseguridad ciudadana que nos ocupa a seguir trabajando en el tema, por eso hicimos el congreso, porque estamos reestructurando en 6 partes la alcaldía de Iztacalco, estamos nombrando comisionados de la alcaldía para que coordinen con los sectores, hay 3 jefes de sector en la alcaldía, a veces hay discrepancia entre la opinión de un vecino y el policía o el jefe del sector y entonces la alcaldía se encuentra entre la opinión de un vecino y la opinión oficial de la policía.

Yo diría en relación a los mandos de la policía que mencionaba la diputada Polimnia, en mi caso tengo la experiencia suficiente de la ciudad para saber que no soy mando de la policía, pero sí sé porque soy alcaldes y coordino todos los días la reunión y no hay ningún acuerdo construido en la mesa que no se cumpla, sin que se yo mando de la policía ni de la Guardia Nacional, menos, pero sí sé que soy alcalde y sí sé que fui electo y sí sé para qué sirve ser alcalde.

Entonces todos los días yo doy órdenes distintas a todos por acuerdo, no por confusión de las funciones que la Constitución y las leyes que en materia de seguridad ubican a cada sector.

El tema de las chelerías en este año llevamos más o menos 50 chelerías clausuradas, que son negocios que están disfrazados que venden pambazos, que venden tlacoyos, que venden alitas, pero realmente lo que venden principalmente son cervezas y nosotros estamos comprometidos en eliminar esta distorsión que lesiona sobre todo a nuestros jóvenes.

Evidentemente también hemos combatido la que se vende en la vía pública. Por ello en la calle de Apatlaco, si usted va o la invito a que venga el sábado o el domingo y tengo un operativo marca llorarás, policía preventiva, policía auxiliar, que es así depende de mí y Guardia Nacional en Apatlaco.

¿Por qué? Porque yo he dicho. Perdón si alguien se incomoda por el comentario, pero yo no voy a permitir que se haga Tepito 2, donde venden el alcohol, hay baile. Todos los sábados y domingos, tengo este operativo, que si usted lo ve, va a haber de qué tamaño

es, porque yo quiero un combate serio, permanente a las chelerías establecidas como las que están en tianguis o en vía pública.

Es más, acabamos de grabar un video, porque el sábado pasado, sábado y domingo en Sur 16 recogimos un arsenal dizque vodka de Veracruz, perdón si alguien hay aquí de Veracruz, pero que yo sepa en Veracruz no se produce vodka y entonces ahí están las botellas de vodka, producido en Veracruz.

Entonces recogimos el pasado, los dos días, sábado y domingo en Sur 16 y Rojo Gómez, que era una festividad religiosa, hicimos el operativo, también un operativo grande, porque ahí en otros momentos llegó a haber muertos en esa fiesta, es una fiesta muy grande de la colonia más grande y poblada de México, de América Latina inclusive.

Entonces estamos en esta lucha, en esa batalla, créame que igual le digo a la diputada Mateos, mencionó sobre este tema, yo estoy todos los días sobre este asunto, no voy a permitir en ningún punto, pero menos en Apatlaco que se nos convierta en Tepito 2. En Tepito adentro están todas las chelerías y la venta de alcohol, porque pues hay una autoridad que permite que esté, yo no lo voy a permitir.

En el tema de discapacidad, mire, nosotros le entregamos apoyos a todas, a todas las personas que ocupan silla de ruedas, bastones, andaderas, apartados auditivos.

Aparatos auditivos no comprados en masa, sino que hacemos un convenio con la empresa para que vaya el compañero, compañera, vecino, y le tomen su medida, porque cada persona tiene una medida distinta y lo que normalmente se hace es que se compran los aparatos y se dan uniformemente; nosotros no. cada persona la mandamos que le hagan su estudio y le arreglen su aparato.

No discriminamos a nadie, no focalizamos, soy contrario a la focalización de la pobreza y me parece muy equivocado desde la época de Salinas de Gortari para acá, entonces a todas las personas que lo ocupan los apoyamos, a veces no alcanza el presupuesto para ir a todas, pero todos los que lleguen a la alcaldía, tenga usted la certeza de que son apoyados generalmente.

El pago de los presupuesto participativos está, se ha retrasado porque en algunas colonias, la instalación particularmente de cámaras entre propios vecinos, entre el que ganó y los vecinos no se ponían de acuerdo dónde poner las videocámaras y al no instalarse, no está concluido el contrato y al no estar concluido el contrato pues no se puede pagar, es un delito, usted lo sabe, entonces no podemos pagar sin que esté

concluida la entrega, pero se va a liquidar completamente el tema de la inversión en los presupuestos participativos 2021 y 2022.

De la evaluación, mire, también vamos a las percepciones, yo que le voy a decir del COVID. Mire, Iztacalco está rodeado como todos sabemos de Iztapalapa, de Ciudad Nezahualcóyotl, tenemos la central de abasto a un lado y tenemos el metro Pantitlán, que recibe 1 millón de usuarios al día, es la estación del metro que más usuario recibe en todo el mundo, ni en Pekín ni en Moscú ni en Corea, en Seúl ni en Tokio hay una estación que recibe 1 millón de usuarios al día.

Bueno, estando la alcaldía rodeada de estos puntos, que en la pandemia fueron los puntos más rojos de la zona metropolitana, los más rojos, ahí están los números, ahí está la historia, Iztacalco fue la alcaldía onceava en contagios. Y no fue por la divina providencia, fue en buena medida sí por la intervención del Gobierno de la República, del Gobierno de la Ciudad por supuesto, pero también por la alcaldía, porque invertimos importantes recursos. Mencioné solo uno, alimentar por la mañana y por la tarde a todas las personas que vacunaban, a todas, 1 mil 500 personas vacunaban durante toda la pandemia.

Eso fue un gasto que no tuvimos presupuestado nunca y salió de las arcas públicas de la alcaldía de Iztacalco, aún en casos cuando ya no se vacunaba a iztacalquenses, sino a vecinos de Iztapalapa, de Venustiano Carranza o de algunos momentos de varias alcaldías.

Entonces el que Iztacalco y puede usted checar el número, haya sido la onceava promedio, a veces la doceava alcaldía de mayor contagios y número de fallecidos, pues se habla de que se hizo un trabajo a fondo, comprometidos donde no fallamos ni un día. Tuve en mi Dirección de Participación Ciudadana, el compañero Francisco de la Cruz, tuvimos más de 80 trabajadores fallecidos porque en plena pandemia entregamos apoyos en todas las lecherías de Iztacalco, a todas las personas adscritas al programa de abasto de leche.

Entregamos apoyo económico a todos los niños de primaria, de primero a sexto en las escuelas, porque no hubo posibilidad de que se inscribiera vía internet, porque en internet en Iztacalco es débil, solo el 35 por ciento de las gente tiene acceso al internet y porque dimos apoyo a todas las personas con discapacidad, a más de 5 mil personas les

llevamos el recurso a su domicilio y tuvimos muchos fallecidos, incluidos funcionarios y muchos trabajadores de base.

Por eso Iztacalco fue de las más bajas en materia de contagio y de fallecidos, no solo subrayo por el gobierno de la República y no solo por el Gobierno de la Ciudad, sino por lo que también nosotros hicimos.

¿Qué se destaca? Bueno pues yo sí presumo, sí tengo una extraordinaria coordinación con la Jefa de Gobierno y sí tengo una extraordinaria con el Presidente de la República, ese no es pecado, ese es un mérito, que uno construye cuando en la vida y en la política siembra amigos y siembra honestidad en el trabajo político y público.

Los concejales. Yo creo que a usted le informaron mal de Iztacalco, a lo mejor le dijeron alguna otra alcaldía cercana a su corazón, pero no, aquí están los 10 concejales, incluida, hay concejales del PRI, concejales del PAN, concejal de PT, una, una, bueno pues ahí sí ni modo, yo no soy culpable de eso, o bueno sí pero democráticamente.

Entonces tengo una extraordinaria coordinación con ellos y todo lo que hemos acordado que se tenga que acordar el consejo es unánime, no tengo votos en contra, entonces yo creo que a usted le informaron mal. Entonces aquí están los concejales presentes, usted lo puede checar con ellos. Muchas gracias, diputada.

Ya dije yo evidentemente apoyo todo lo que dijo la diputada Mateos acerca de la doctora Claudia Sheinbaum en su apoyo a Iztacalco y más no haré ningún comentario, por eso he dicho públicamente que Iztacalco quiere mucho, mucho, muchísimo a la Jefa de Gobierno. He dicho que es Iztacalco es claudista y es en buena medida por sus intervenciones.

Lo de las chelerías ya lo comenté, que estamos ahí atacando; el tema de vía pública pues es un tema que estamos todos los días trabajando, todos los días trabajando para qué, para evitar su crecimiento, la pandemia hizo que mucha gente al pararse la economía, saliera a buscar el pan de su familia a la calle, no estamos de acuerdo en que crezca, se desborde, he hecho el compromiso de que debe estar acotado y limitado, al número de vía pública que yo encontré en el 2018 y todos los días trabajamos para mantener la vía pública más o menos en orden.

Los mercados públicos como ya comenté, diputado, este año sería el cuarto año consecutivo en el que hay inversión en todos los mercados públicos y toda la inversión no es para pintarlas como Chertorivski lo hizo, toda la inversión que nosotros ponemos en el

mercado público son para electricidad, por eso no tengo ningún incendio en mercado, para agua potable, para drenaje y para sanitarios, para obras de mantenimiento.

Son mercados que requieren recursos cada año por su uso público, intensivo y cada año, este es el cuarto año en que todos los mercados, no algunos, sino todos los mercados públicos tienen mantenimiento y el hecho de que hemos incorporado además dos mercados públicos nuevos hablan de que nos importa mucho fomentar, mantener, regenerar la economía local; y los mercados públicos no sólo son patrimonio intangible de la humanidad, sino son espacios de economía local que es importante fortalecer todos los días.

Efectivamente, tenemos ya 3 escuelas de música, acabamos de inaugurar una tercera. Los números, diputada, que tiene de la escuela están mal, tenemos casi 500 alumnos en la Escuela de Música, la podemos invitar, el día que usted quiera vamos a que vea la tercera y última, la acabamos de inaugurar hace apenas un par de meses en la Colonia Agrícola Oriental y ahí podrá usted darse cuenta de los alumnos que tenemos en la escuela.

Casi 500 alumnos que van a estudiar gratuitamente, no tienen que comprar ni tienen que llevar instrumentos porque todos los instrumentos, y de buena calidad, no chafas, son los que están en nuestras 3 Escuelas de Música.

Sillas de ruedas, ya lo mencioné. Entregamos sillas de ruedas a toda la persona que lo ocupa, el año pasado entregamos, si no mal recuerdo, poco más de 500, le puedo dar el dato exacto ahorita si me lo dan.

¿Cuántas fueron? 750 sillas de ruedas a quien nos lo pidió.

Otra vez, no focalizo, no pregunto partidos, no pregunto religiones, no pregunto preferencias, la gente tiene una necesidad, la alcaldía tiene un programa, yo hice campaña diciendo que iba a trabajar por el bien común. Mucha gente cree que el bien común es una ideología del PAN, pero no, están equivocados, el bien común viene de mucho más atrás, de San Agustín, entonces yo abrazo esa concepción y dije “voy a hacer el bien sin mirar a quién” por qué, porque detesto el clientelismo, el corporativismo de escoger a las personas a las que se les deben dar apoyos de tipo social, repudio esa política.

Entonces mis políticas sociales son todas y siempre de carácter universal; y si no, nos las hago, si no tengo para apoyar a todos no las hago, porque si no, genero una clientela, genero un corporativismo y de ahí a la corrupción hay un pasito muy pequeño.

Entonces eso hemos hecho con las sillas de ruedas, andaderas, bastones y aparatos auditivos.

En materia de seguridad pública, le decía, diputada, que acabamos de tener un congreso. Del primer congreso nosotros hicimos varios compromisos, hice el compromiso de reiluminar Iztacalco, ya lo hicimos; hice el compromiso de retirar los autos chatarra, a mí me habían dicho cuando entré que habían 1 mil 500, ya llevamos 2 mil 700 y todavía hay como 1 mil más, o sea, los autos chatarra abandonados en las calles el número es impresionante, pero todas las semanas trabajamos para levantar, los llevamos, subrayo, en primer lugar, con 2 mil 600 o 2 mil 700 autos chatarra levantados de las calles y mandados a chatarrizar centralmente.

El combate a las chelerías, la reestructura de la alcaldía en la participación de los trabajos de seguridad pública y en asambleas de seguridad que estamos haciendo ahora por colonia con los comités, con los COPACOS.

¿Qué problema me ocupa? La violencia familiar. La violencia familiar la pandemia la desató. Los lunes son días terribles porque los domingos antes eran domingos familiares y ahora son domingos terribles, por qué, porque los lunes son de 12, 14 hasta 17 denuncias de violencia familiar.

Por ello el tema incluso de la propuesta de la Casa de la Solidaridad Familiar, para que las mujeres no tengan que soportar a un compañero, un esposo o un concubino que sea maltratador o golpeador.

Lo de los mandos, querida diputada Polimnia, dije “yo estoy claro, no soy mando”, pero sí se toman decisiones que yo propongo en la mesa, porque son mesas de coordinación, incluso yo he pedido sustitución de jefes, varios, yo he pedido cuatro sustituciones de jefes de sector y dos de jefes generales de Iztacalco en el primer periodo, por qué, porque sentía yo que no estaban correspondiendo y en la Secretaría de Seguridad Pública nos escucharon, entonces no soy mando, pero sí mando, pero eso hay que saber.

Yo no rehúyo el tema, que antes decían “es que el tema de seguridad no es mío, es de la Secretaría”. No, yo sí estoy en el tema, estoy bien metido en el tema, todos los días, subrayo, tomo decisiones de a dónde mover, de qué hacer, de cuántos van, quiénes van,

todos los días tomamos esas decisiones, pero solamente se pueden tomar si uno va, si uno participa.

Es un esfuerzo, sí, a mí me gustaría llevar a mi niña a la escuela todos los días y no la llevo porque voy a cumplir esta responsabilidad para la cual yo pedí el voto de los iztaccalquenses. Entonces eso es muy importante para mí.

En el tema de la primera infancia, debo decir que la verdad traigo ahí una deficiencia, no estoy sin nada, pero traemos una deficiencia. Hemos trabajado durante la pandemia, que se cerraron los CENDIS, invertimos en su mantenimiento, en su mejoramiento de todos los CENDIS de la alcaldía, no son tantos, son 14, para la alcaldía son un buen número, y construí dos nuevos durante la pandemia. Entonces no solamente le dimos mantenimiento, mejoramiento a los existentes, sino que construimos dos nuevos, uno en INFONAVIT Iztacalco y otro en la Cuchilla Gabriel Ramos Millán, dos zonas populares.

Faltan más, ahí tiene usted razón en poner acento, qué bueno que lo hace y le garantizo que tomo nota y voy a hacer algo más por este tema.

Sí participamos y seguimos participando. Todos los miércoles intervenimos una escuela en la alcaldía, todos los miércoles, van alrededor de 40 personas de servicios urbanos a una escuela y se le da intervención integral, todos los miércoles. El día que usted guste también la invitamos, porque vale mucho la pena, a la Comisión, para que puedan constatar esto, que además son trabajos que se sienten, se sienten en cada escuela.

Diputado Carlos Joaquín, como yo comenté, para mí la infraestructura pública es la garantía para elevar la calidad de vida de la gente, no tenemos los recursos que quisiéramos, somos una alcaldía pequeña y nuestros recursos son pequeños y yo encontré un rezago sumamente grande en infraestructura pública. Entonces ir recuperando el mantenimiento a escuelas, a mercados, a parques, a jardines, a bibliotecas, a centros sociales y deportivos, pues ha sido un proceso.

Yo estoy cierto de que al final, en el 24, habremos de haber concluido la recuperación básica de toda esa infraestructura pública que contribuye a elevar la calidad de vida de los habitantes de Iztacalco.

En todo lo nuevo que estamos haciendo incorporamos la visión inclusiva, ya no hacemos nada que no tenga que ver con una visión que dé facilidades a personas con discapacidad, a personas adultas mayores o incluso débiles visuales. La última biblioteca que acabamos de regenerar, que fue la Digna Ochoa, la biblioteca más grande de

Iztacalco, la biblioteca central de Iztacalco, incluso tiene un área con mesas adaptadas a personas invidentes, con computadoras también adaptadas con un sistema adaptado para personas invidentes.

No sé si haya otras bibliotecas en la ciudad, pero nosotros en Iztacalco felizmente ahora tenemos esta aportación en el caso de la Biblioteca Digna Ochoa, que pues ustedes también pueden visitar y constatar.

Nosotros generamos un programa para apoyo a los jóvenes que tiene dos propósitos, apoyar a generar empleo, contratamos 150 jóvenes de Iztacalco para un programa que busca, siendo un solo programa busca dos beneficios, dar empleo a los jóvenes, a 150, y esos 150 jóvenes nos están ayudando a disminuir justamente los tiraderos de basura y de cascajo que hay en Iztacalco.

Nosotros hemos disminuido al mínimo los tiraderos que hay, que les llaman malamente "clandestinos" porque están a la vista de todos, sólo que luego la gente no distingue, por ejemplo, hay uno muy grande en Plutarco Elías Calles, en Iztacalco, sólo que la vialidad, Plutarco Elías Calles es una vialidad primaria, por tanto le corresponde al Gobierno de la Ciudad; hay otro en la Viga que está muy grande, entonces está en Iztacalco, pero es una vialidad primaria, y así tenemos varios, en donde tenemos el tema de coordinación, nosotros vamos reportando.

Pero con estos 150 jóvenes hemos disminuido, no hemos eliminado, subrayo, no hemos eliminado pero hemos disminuido significativamente los puntos de tiradero de basura y de cascajo a cielo abierto que teníamos y que sufrimos durante plenamente dos años. El año pasado hicimos un programa provisional y este año el programa es completamente anual y los tres años será un programa anual tanto en materia del empleo a jóvenes como en propósito de eliminar los tiraderos de basura y/o de cascajo en la alcaldía.

Ya señalé el tema de los mercados públicos que comenta el diputado Martín del Campo. Ahí este año otra vez vamos a volver a invertir.

Sí hay, comento, apoyo de la SEDECO, pero quiero decir, todo este apoyo a los mercados públicos la SEDECO apoya en un esquema de 60-40, la SEDECO pone el 60 por ciento y la alcaldía pone el 40 por ciento, por eso es que nosotros en todos los casos intervenimos; y en el caso de la construcción de mercados nuevos se hace con recursos locales de carácter fiscal.

Programas sociales, ya mencioné cuál es la característica, que sean siempre de carácter universal, nunca focalizados, nunca condicionados a nada y esos van a continuar así.

El tema del apoyo a las mujeres, del PAIME. Es un apoyo que se da, es una convocatoria, de hecho acaba de salir apenas la semana pasada, concluyó el fin de semana, la posibilidad de inscribirse, mujeres que reciben un apoyo económico para recibir 2 tipos de talleres, es decir, se les da un apoyo económico para que vayan a dos tipos de talleres, uno de empoderamiento de la mujer, o sea, que se les informe, se les capacite en todos los derechos para todas las mujeres y por ir a ese curso reciben un apoyo, si no cumplen la asistencia al taller pues no se les da el apoyo, pero el apoyo es un incentivo para que haya mujeres que decidan tomar conocimiento de empoderarse y hacer valer todos sus derechos en todos los casos; y otro programa es del mismo, es en talleres productivos que les permitan recibir un apoyo económico para estudiar algún tema productivo en estos casos.

Ese es el programa, calculamos que iba a haber, este año hubo un poco más de 3 mil personas que se inscribieron al programa. El año pasado se inscribieron 5 mil, ahora se inscribieron 3 mil y un poco más, que son las que van a ir a los dos talleres, al de empoderamiento y a los de capacitación productiva.

Casas de cultura, miren, yo eliminé que todas las casas de cultura ya no rentan espacios. Cuando yo entré en las casas de cultura había abogados, psicólogos, doctores, hasta fotógrafos. Las casas de cultura hoy en día son casas de cultura.

Solamente temas de cultura hay en las casas de cultura, eliminamos la renta para otros fines y obviamente hemos hecho una inversión importante en la recuperación para su funcionamiento.

Han crecido, decía, vamos a construir este año una casa en el Barrio de Zapotla, recuperamos una lechería que estaba cerrada y estamos construyendo ahí esta casa de cultura y acabamos de inaugurar el Instituto de las Danzas también en la Agrícola Oriental, apenas se inauguró, entonces por eso todavía no hay un número de personas que estén participando, pero va a haber muchas personas porque en toda la alcaldía nos pidieron el Instituto de las Danzas, pero lo inauguramos hace un par de meses. Entonces por eso es el dato de muy baja inscripción para el Instituto de las Danzas.

En educación, Jesús, pues estamos, decía, le damos una participación todos los miércoles, todos los años invertimos en mantenimiento de escuelas. Este año calculamos

intervenir alrededor de entre 15 y 20 escuelas primarias, que se invierten recursos importantes, alrededor de 25 a 30 millones de pesos, para estas escuelas.

Ahorita estamos terminando la Escuela Tanzania en la Colonia Militar Marte, que ha sido regenerada completamente. Yo calculo que en un mes estaremos concluyéndola y a la Comisión de Educación les podemos extender la invitación para que vengan a ver esta escuela que está en la Colonia Militar Marte y ha sido intervenida prácticamente en su totalidad.

Finalmente, hemos recuperado 4 bibliotecas, este año vamos a recuperar la biblioteca que está en la casa de cultura en los barrios, es la cuarta más grande de la alcaldía, con lo cual tendremos ya la mitad de las bibliotecas recuperadas, modernizadas, con adquisición de libros nuevos, con computadoras, con internet y con servicios complementarios que hoy utilizan los jóvenes que van a una biblioteca con características y necesidades distintas a las que algunos de nosotros usamos cuando fuimos jóvenes y estudiantes. Ya hace un buen de tiempo.

Hoy las bibliotecas las estamos haciendo modernas no sólo con sillas sino con sillones, con salas, con áreas de confort, para tomar café, que puedan interactuar y no el papelito de como eran las bibliotecas que yo iba aquí al Centro Histórico.

Entonces, nuestro compromiso es todas las bibliotecas de Iztacalco van a estar modernizadas de aquí al 24. Este año le toca a la biblioteca que está en los siete barrios.

Serían los comentarios en general que haría, diputada, a los comentarios y opiniones de los diputados y diputadas.

Muchas gracias.

**LA C. PRESIDENTA.-** Muchas gracias, alcalde.

Si podemos continuar con el desahogo de la sesión, diputado Villanueva.

**EL C. SECRETARIO.-** Claro que sí, diputada Presidenta.

Es el momento de las intervenciones de réplica por cada asociación y grupo parlamentario y éstas serán de hasta 3 minutos.

Les informo que ya está en el recinto la alcaldesa de la siguiente comparecencia, entonces...

**EL C. LIC. RAÚL ARMANDO QUINTERO MARTÍNEZ.-** Una disculpa, diputado.

Comentaré, ahora que me toque, lo del tema del Parque Sur 16, porque ese es muy importante, usted tiene una versión muy limitada de los hechos y yo lo voy a comentar, no se me olvidó, es un tema que merece una explicación a detalle.

**EL C. SECRETARIO.-** Muy bien. No pasa nada.

Vamos a darle el uso de la palabra a la diputada Daniela Álvarez, por la asociación parlamentaria Ciudadana. Por favor, diputada.

**LA C. PRESIDENTA.-** Sólo les hago la súplica de 3 minutos por favor.

**LA C. DIPUTADA DANIELA GICELA ÁLVAREZ CAMACHO.-** Sí, Presidenta, trataré de ser lo más breve posible.

Me gustaría empezar agradeciéndole algunas de sus respuestas, alcalde, pero sí también señalar que yo tuve, como se lo señalé, la oportunidad de ser concejal, asistí a las audiencias que hacía la doctora Patricia Aceves y considero que fue una de las alcaldesas más corruptas que hemos tenido en Tlalpan, entonces eso quiere decir que el que hoy esté aquí los concejales habla del sentido de responsabilidad de ellas y de ellos, no del liderazgo de usted o que sí esté haciendo su trabajo, por lo que yo le pediría que en un ámbito de humildad entendamos estas situaciones, porque tal vez sí ellos tienen la intención de trabajar, de coincidir, pero cuando se tienen que ejecutar las acciones eso realmente no pasa.

Entonces, si le estoy diciendo es porque se me han acercado, porque incluso me mandaron varias minutas en donde se cambian reiteradamente las fechas de sesiones, porque no se les está dando la información y porque no se les está dando la seriedad que usted aseguró tener hace unos 25 minutos.

En otro punto decirle que tiene razón, una cosa es la percepción y otra cosa es la realidad. Vayámonos pues con las cifras de la propia Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México y del Observatorio Nacional Ciudadano que así constatan la información que yo le di, a ver si ahí también tenemos otros datos.

En el mes de marzo de 2022 los homicidios culposos en Iztacalco se habían incrementado en un 50% con respecto a marzo de 2021; la extorsión creció en un 100%, en un 100% la extorsión; el robo a vehículo ha subido 13.0% y el robo de transporte público 16.6%, cifras que descalifican las estrategias que usted acaba de señalar para erradicar estos delitos, porque en algo coincido con usted, la cifra negra cada vez crece

más no solamente en la Ciudad de México sino también en el resto del país, pero aún con esta cifra negra estos delitos se incrementaron de manera exponencial.

Asimismo, es importante señalarle que la violación aumentó entre marzo de 2020 y marzo de 2021 en un 80%, lo cual por supuesto se nos hace inadmisibles y se nos hace que no hay una política integral para cuidar a la mujer.

En el tema de narcomenudeo, que es el tema que más creció, 233.3% fue lo que creció el narco en la alcaldía a su cargo. De ese tamaño es el problema que se tiene el día de hoy en Iztacalco, en esta alcaldía que usted lleva gobernando ya casi cuatro años y por eso esperamos que los esfuerzos se multipliquen, que los recursos se redireccionen y que se haga un trabajo mejor para las vecinas y vecinos de esta alcaldía.

Es cuanto, diputado Presidente.

**EL C. SECRETARIO.-** Muchas gracias, diputada.

Por la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas tiene el uso de la palabra la diputada Elizabeth Mateos. Por favor, diputada.

**LA C. DIPUTADA ELIZABETH MATEOS HERNÁNDEZ.-** Aquí no he escuchado en las intervenciones de alcaldes anteriores que no reconozcan que no tienen el mando de la policía, más bien lo que hemos escuchado que hay algunos alcaldes que lo que plantean es que no tienen facultades en materia de seguridad, cuestión falsa porque sabemos y también lo han reconocido varios alcaldes, que con todas las acciones sociales que se realizan, de las luminarias, de rescate de los espacios públicos, los espacios culturales, etcétera, todo esto también coadyuva en el tema de la seguridad.

Lo digo por un comentario que se hizo, porque el trabajo ciertamente, como se comentó y se reconoció, que está haciendo el Secretario de Seguridad Pública, la Jefa de Gobierno, ha ayudado a disminuir los índices delictivos en varias alcaldías, sin cuestiones de amiguismos, sino por ese compromiso que se tiene con todas las habitantes y los habitantes de la Ciudad de México, y hay alcaldes de oposición que incluso han reconocido esta coordinación, qué bueno que aquí se tenga de la misma manera ese reconocimiento.

Yo de manera concreta preguntar con otra instancia, aunque este sí es un tema más delicado y sabemos que los alcaldes no lo pueden ver solos, porque sí son temas complejos, preguntar si se tiene alguna coordinación particularmente con el área federal

encargada de ver el tema justamente de las llamadas narcotiendas o este tema de narcomenudeo, si se tiene alguna coordinación de trabajo, si se han realizado operativo o qué avances se pueden tener en este sentido, teniendo claridad que ahí es necesaria esa coordinación, porque un alcalde no puede solo en esta parte trabajar porque es un tema federal.

Preguntar también de manera particular en relación a la Clínica de la Mujer, que hace poco se inauguró, qué servicios se están dando actualmente y cuáles son los horarios de atención que se tienen.

Para finalizar, reconocer el trabajo que se está haciendo por parte de la base trabajadora de la demarcación. La verdad sí fue muy lamentable la cantidad de fallecimientos que hubo de compañeras, de compañeros de base que se la jugaron, que independientemente de que la situación en la pandemia fue muy grave y muy arriesgada, las compañeras y los compañeros estuvieron exponiendo su vida al grado de que una cantidad importante perdió la propia vida.

Un reconocimiento a las compañeras y los compañeros de base que laboran en la alcaldía de Iztacalco, porque sin duda los logros que se tienen también es una parte fundamental el trabajo que las compañeras y los compañeros realizan en las diferentes áreas donde se encuentran.

Es cuanto, diputado.

**EL C. SECRETARIO.-** Muchas gracias, diputada. Por la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad tiene el uso de la palabra el diputado José Martín Padilla. Por favor, diputado.

**EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.-** Muchas gracias, diputado Secretario.

Alcalde, muchas gracias por las respuestas. Este tipo de ejercicios de rendición de cuentas permite contrastar puntos de vista siempre en beneficio de la ciudadanía.

En esta segunda intervención no me queda más que reconocer el gran esfuerzo de su administración que está a su cargo realizando en beneficio de sus gobernados. Queda claro que Iztacalco vive el día a día de manera local el proyecto de transformación de vida pública.

La reducción de delitos en Iztacalco es una buena noticia para la ciudad y para la población de su demarcación. Al respecto quisiera preguntarle: ¿Cuál ha sido el combate a la delincuencia en algunos puntos neurálgicos como lo son las colonias Agrícola Oriental y la colonia Pantitlán que colindan con el municipio mexiquense de Nezahualcóyotl, donde además llega mucho transporte del Estado de México, puesto que está el CETRAM Pantitlán?

En segundo lugar, Iztacalco es una alcaldía importante y pequeña, como ya se ha mencionado, que tiene ahí el Foro Sol, tiene el Palacio de los Deportes y tiene una gran afluencia de comercio que se traslada a estos eventos. Al respecto en este tema: ¿Qué plan de ordenamiento existe para todo el comercio ambulante que se genera en los espectáculos públicos de su demarcación, pues existe una constante afectación a la movilidad producto de los comercios en vía pública?

También aquí un tema que me ha tocado ver es el tema de la entrada precisamente a estos lugares, como es el Parque de Béisbol, el Foro Sol, donde los franeleros de manera vil cobran a los automovilistas para poderlos meter y esto ha ocasionado conflictos entre los mismos visitantes a estos eventos, que genera conflictos. Entonces, ahí sí preguntarle si tiene algún plan para este tipo de negocio fraudulento que se está dando.

Finalmente, me gustaría concluir mi participación refrendando el compromiso de un servidor y de la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad que tiene con las y los habitantes de la demarcación a su cargo.

Cuento con un servidor y aunque existen retos por atender, estoy seguro que con el empeño mostrado hasta ahora Iztacalco llegará a un buen puerto.

Sería cuanto, diputado Secretario.

**EL C. SECRETARIO.-** Muchas gracias, diputado. Por el grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática tiene el uso de la palabra la diputada, perdón, es que tengo aquí el registro de una diputada que está ausente, pero le damos el uso de la palabra por lo tanto a la diputada Maxta Iraís González por el grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. Por favor, diputada.

**LA C. DIPUTADA MAXTA IRAÍS GONZÁLEZ CARRILLO.-** Muchas gracias. Voy a ser muy puntual en las preguntas, alcalde, por el tiempo, ya hemos escuchado la mayoría de las respuestas en lo que teníamos aquí previsto.

Pero puntualmente en el tema del comercio, cómo lo está manejando en su alcaldía, tengo aquí que ha manejado asesorías a comerciantes establecidos o que pretenden instalarse en la vía pública para así reordenarlos, además de que ha atendido solicitudes para ejercer el comercio en vía pública y se ha apercibido a comerciantes que no se han regularizado. La pregunta específica sería: ¿En qué colonias ha permitido la regularización del comercio informal y cuáles han sido los criterios para autorizar la regularización y la instalación de los mismos?

En el tema de inclusión y programas de bienestar como los que tiene, Escuela de Música, Compañía de Danza Clásica Moderna, facilitadores culturales y deportivos, quisiera saber si los beneficiarios de estos programas deben cubrir alguna cuota de recuperación para acceder a estos beneficios y cuáles serían.

¿Cuáles son los criterios para acceder al programa Juntos Mejorando Iztacalco? Que pudiera explicarnos un poco más de este programa social y del de viviendas de alto riesgo, donde se han apoyado ya a 215 viviendas con polines y láminas. La pregunta sería: ¿Cuáles son los criterios para adquirir este programa y si usted ha contemplado otorgar otro tipo de ayudas además de polines y láminas, por las fallas estructurales más que nada en las viviendas?

En el tema de los resultados de la campaña “No más violencia contra las mujeres y niñas”, ahí sí me gustaría felicitarlo, alcalde, por este tipo de acciones en beneficio de la violencia de género, todo esto es un cúmulo de esfuerzo entre los diferentes sectores para apoyar a erradicar la violencia contra las mujeres.

En el tema de drenaje en su informe es puntual en señalar que se está trabajando en rehabilitación de redes secundarias en barrio San Miguel, Agrícola Oriental, Tlazintla y Granjas México. Preguntarle si se tiene contemplado que se realicen trabajos de rehabilitación en algunas otras redes de drenaje de las zonas y si tiene algún programa previo, por la temporada de lluvias, de desazolve que se estén realizando para apoyar en este tema.

Por último, darle la bienvenida, agradecerle sus respuestas y comentarle que desde el grupo parlamentario del PRI, a través de nuestro coordinador y nuestro Presidente Israel Betanzos, siempre estaremos en la disposición de apoyar y de trabajar en conjunto sobre todo lo necesario referente a esta alcaldía.

Muchas gracias.

**EL C. SECRETARIO.-** Gracias, diputada. Por el grupo parlamentario del Partido Acción Nacional le damos el uso de la palabra al diputado Federico Döring. Por favor, diputado.

**EL C. DIPUTADO FEDERICO DÖRING CASAR.-** Gracias, Presidente. Con su venia.

Alcalde, yo tengo y atesoro su amistad desde el 2000, lo tengo en el concepto de un hombre congruente, cabal, comprometido con sus principios de izquierda, sus principios le costaron la coordinación del PRD cuando los falsos liderazgos de la izquierda no querían que usted sacara adelante las ciudades de convivencia, usted siempre ha sido alguien de convicciones y de mucha congruencia. Es una pena que tengamos que esperar más de tres meses para escuchar la respuesta que nos va a dar respecto el incidente en el parque Rojo Gómez, se lo digo porque los legisladores de MORENA le negaron al Congreso y al vecino que estuvo involucrado en ese trágico incidente, la información. Usted no habría votado en contra de remitir un informe a este Congreso, usted y yo nos conocemos muy bien desde hace muchos años. Ojalá y también pudiera abordar el caso de la alberca que según nos refieren cobra servicios que no presta.

Yo le reconozco esta intención de trascender a través del gasto de infraestructura, el artículo 7 del decreto de Presupuesto dice que hay que llegar al 21 por ciento, con los 359 millones 550 mil pesos de este año va a llegar al 18.8, un poco abajo de eso, pero qué bueno que está priorizando eso ante las ayudas sociales.

Ya lo dijo cómo recibió la alcaldía y qué bueno, la verdad hay que decirlo, qué bueno que tiene apoyo de la Jefatura de Gobierno, yo le iba a preguntar pero usted ya lo dijo, que los dos mercados públicos además fueron con recursos locales, que usted está aportando el 40 por ciento de los 32 millones del mantenimiento de los 16 mercados y qué bueno que le apoyen con mercados públicos nuevos, un tercero que ya va a construir, qué bueno que le apoyen con más de 310 millones de pesos, 290 para obras de infraestructura hídrica y 20 para la estación de bomberos a la que hizo referencia la diputada Mateos, porque eso no lo hemos oído de los anteriores alcaldes, los anteriores alcaldes no pueden venir aquí a comentar de obras nuevas, solo de mantenimiento. Eso se puede deber a dos razones: a su oficio político, que yo le reconozco que lo tiene, usted siempre ha sido un buen servidor público y de trato plural, institucional, de usted recibí muy buen trato cuando estuvo en SETRAVI, lo digo públicamente, y qué bueno que tenga esa capacidad, esa experiencia, como usted dice que usted sí sabe para qué sirve ser alcalde, nada más que también hay que decir que pareciera que esa misma voluntad no la tiene el gobierno

en otros casos, hay demarcaciones territoriales donde ni siquiera logran que retiren los tanques del gas Bienestar que quedan en desuso por los capitalinos y que ni siquiera logran una audiencia con instancias federales o del Gobierno de la Ciudad.

Habiendo dicho eso, lo que no está bien, lo que no es correcto, lo que no podemos tolerar es que usted diga que Iztacalco es claudista, eso invisibiliza a quienes piensan distinto, eso denigra la pluralidad y la heterogeneidad de la demarcación territorial que usted gobierna. Es tan políticamente inaceptable como que alguien se atreviera a decir que Benito Juárez o Miguel Hidalgo son profundamente lopezobradoristas. Qué bueno que usted tenga gratitud respecto a la Jefa de Gobierno y el apoyo inédito que está recibiendo en su demarcación territorial, en eso hasta el PAN lo apoya y lo celebra; pero el PAN no puede ver con buenos ojos que usted haga de todos aquellos para quienes gobierna, un apéndice político de un prejuicio personal y partidista.

Iztacalco podrá ser muchas cosas y podrá ser la demarcación en términos de lo que dice la diputada Mateos, más pequeña, con mayor rescate que se debe de reconocer. Ojalá y usted rectifique y no se vaya sin decir algo al respecto de ese exabrupto de que Iztacalco es claudista, porque tampoco lo aceptaríamos de Santiago Taboada o de Mauricio Tabe una descalificación así a quienes no votaron por ellos y piensan distinto, sobre todo en la ciudad que algunos dicen que es innovadora y de derechos.

Le termino reconociendo nuestro respeto y pidiéndole, independientemente de sus respuestas, que con base en el numeral sexto del resolutivo tercero, nos mande la información que quedase pendiente y que después pudiéramos tener una reunión de trabajo con usted, nos preocupa a la diputada Salido y a mí muchos de esos temas, pero el de la gentrificación, vemos que esta nueva dinámica de conversión de uso de suelo que está viviendo Iztacalco puede tener problemas tan graves como los que han tenido Las Granadas con la gentrificación y el desplazamiento y la voracidad del mercado de quienes vivían en esas colonias y que están siendo depredados por un déficit de vivienda y negocios inmobiliarios que sirven para financiar campañas políticas en esta ciudad.

Por sus respuestas, muchas gracias.

**EL C. SECRETARIO.-** Por el grupo parlamentario de MORENA, tiene el uso de la palabra la diputada Marcela Fuente Castillo. Por favor, diputada.

**LA C. DIPUTADA MARCELA FUENTE CASTILLO.-** Muchas gracias.

Saludo a todos los diputados, diputadas integrantes de las Comisiones y los que nos acompañan. Saludo también al alcalde Iztacalco, licenciado Raúl Armando Quintero; a las vecinas y vecinos que nos siguen a través de las distintas del Congreso y el día de hoy también saludamos a los concejales de Iztacalco, sean ustedes bienvenidos.

Voy a ser muy breve por el tema de los tiempos, sin quitar la esencia del pronunciamiento y de las preguntas que le realizaré. Es muy grato observar que los ejes prioritarios en su informe atiendan demandas históricas de los iztocalquenses, algunos como desarrollo económico, inclusión y bienestar social, protección civil, derechos humanos, género, seguridad ciudadana y asuntos laborales. Los que vivimos en Iztacalco de toda la vida, lo caminamos, los que escuchamos a las vecinas y a los vecinos diariamente sabemos que son demandas históricas y que es urgente atender estos rezagos que nos dejaron otras administraciones que usted no encabezó y que atenderlos debe de ser nuestra prioridad.

En ese sentido, me parece importante resaltar algún avance sobre sus primeros meses en esta nueva administración, uno de ellos es efectivamente la coordinación que ha tenido con el gobierno de la doctora Claudia Sheinbaum para atender el tema del desabasto de agua, tenemos hoy día una inversión de 80 millones de pesos, la cual abastecerá a la Agrícola Oriental, como ya mencionaban es la colonia más grande de América Latina y a las colonias aledañas, beneficiando a gran parte de la población de Iztacalco, aunado a las estrategias que usted ya mencionó.

El tema de la reactivación económica que debe de ser fundamental para toda la ciudad y para todas las alcaldías, ya que estamos en un momento postpandemia, celebro que en materia de empleo y autoempleo se han realizado convenios para la obtención de créditos de reapertura, crecimiento, emprendimiento, la implementación del subprograma de compensación en la ocupación temporal y la movilidad laboral para personas desempleadas o subempleadas, así como reconocer la realización de ferias de empleo.

Aquí es importante mencionar, que lástima que la diputada Elizabeth Mateos ya se fue, pero reconocer la voluntad de ambas partes para generar acciones desde gobierno central como alcaldías es fundamental y siempre será para beneficio de la ciudadanía, reconocerle eso también, alcalde.

Me voy a permitir hacerle algunas preguntas. Insistiendo en el eje de reactivación económica, usted en su informe ha manifestado el mejoramiento a los 13 mercados públicos y el mercado 24 de Diciembre con una intervención general, lo cual celebramos

por lo que ya se ha mencionado acá que históricamente la alcaldía Iztacalco es la que ha generado mayor inversión en los mercados públicos y en su infraestructura. ¿Qué estrategias en ese sentido tiene planeadas para continuar con la reactivación económica popular y para beneficiar a los locatarios y a los comerciantes y cómo se ha avanzado en las necesidades de protección civil y de seguridad en los mercados?

Pasando a otro eje y también que mencionó en su intervención y en virtud de que estamos en alerta de violencia de género contra las mujeres en la Ciudad de México desde noviembre de 2019, la atención a las mujeres, las acciones contra la violencia y en favor de la independencia económica debe de ser prioritaria para todas las alcaldías. En ese sentido preguntarle sobre los avances de la campaña no más violencia contra las mujeres y niñas, que por cierto usted trae aquí el pin de la campaña, y pedirle si nos podría ampliar la información sobre el albergue para mujeres víctimas de violencia extrema, la casa Solidaridad, además de que estamos interesadas en saber qué estrategias para la prevención de la violencia se están generando.

Por otra parte, relativo a las acciones y políticas públicas implementadas en materia de seguridad, cómo se ha avanzado con la implementación de Senderos seguros, camina libre, camina segura y qué impacto han tenido en las colonias de las alcaldías y dentro de los mecanismos de seguridad ciudadana y justicia cívica, que además usted señala en el informe se encuentra el programa Cero agresiones y más seguridad, qué avances se han observado en la implementación de esta estrategia.

Por último, ¿cuáles han sido los avances en las juntas de coordinación territorial para la construcción de la paz implementadas en esta administración?

Agradezco sus amables respuestas y también decir que en estas comparecencias, ejercicios democráticos siempre nos debemos de conducir con verdad, decir que el tema del incidente que mencionan los diputados de Acción Nacional sí metieron un punto de acuerdo, efectivamente, pero lo mandaron por artículo 100 y ahí está la versión estenográfica, no lo votamos en contra, también es importante decirlo.

Refrendar que hay críticas siempre en todos los gobiernos, pero que estamos en la disposición siempre de construir y de llegar justamente a Iztacalco al 100.

Muchas gracias.

**EL C. SECRETARIO.-** Muchas gracias, diputada. Han concluido las participaciones de réplica, diputada Presidenta.

**LA C. PRESIDENTA.-** Muchas gracias, diputado. Gracias a mis compañeras y compañeros por sus valiosas intervenciones y a usted alcalde, licenciado Armando Quintero por sus repuestas, su disposición. Celebro este tipo de ejercicios que nos permiten a todos intercambiar ideas, desahogar información y sobre todo como legisladores considero que nos permiten entender tanto en materia legislativa como presupuestal qué se necesita y en qué debemos fortalecer a las alcaldías, porque no podemos perder de vista que estas son el gobierno de primer contacto con los habitantes de la ciudad.

Señor alcalde, usted cuenta con un tiempo de 10 minutos para emitir su mensaje final, recordándole que todo aquello que no se puede desahogar en esta sesión por cuestiones de tiempo, porque son temas importantes y muy valiosos que a todos nos interesa, pero lamentablemente tenemos un tiempo establecido, se le hará de conocimiento para que en un plazo no mayor de 72 horas pueda remitirlo por escrito a este parlamento. Señor alcalde, adelante con sus 10 minutos, por favor.

**EL C. LIC. RAÚL ARMANDO QUINTERO MARTÍNEZ.-** Muchísimas gracias, diputada Presidenta.

Voy a ser breve. Lo del tema de los concejales, miren aquí están presentes y yo puedo decir que en general tenemos una buena relación con todas y con todos sin distingo de partidos, sin distingos de ninguna naturaleza y en general cada que se han discutido temas que requieren de votación hasta el día de hoy todo ha sido por unanimidad, entonces habla de que en Iztacalco, yo nada más puedo hablar por Iztacalco, la relación con todos los concejales puedo decir que la considero buena, positiva.

Los datos de seguridad, mire, es muy pormenorizado, yo le voy a hacer llegar los datos pormenorizados que el día viernes en reunión de cabildo, estando presentes 15 de los 16 alcaldes, solo faltó la alcaldesa de Cuauhtémoc, pero el Gobierno de la Ciudad presentó pormenorizadamente todos los delitos alcaldía por alcaldía, entonces le voy a hacer llegar a la diputada Daniela esta información que es la oficial del Gobierno de la Ciudad sobre el conjunto de los delitos en la alcaldía de Iztacalco, para su consideración.

Por supuesto que yo estaré en la mejor disposición de hacer la mesa de trabajo que ha propuesto el diputado y mi amigo Federico Döring, con mucho gusto lo podemos hacer para los distintos temas que se ocupen.

Ya mencioné yo, no haré mayor comentario sobre los mandos de seguridad y sobre la coordinación, solo decirles yo todos los días estoy puntual, presido, coordino la reunión de seguridad y todos los días yo giro instrucciones que todas se obedecen, no importa el origen de los cuerpos de seguridad que están en la alcaldía y eso me da satisfacción de tener un compromiso cumplido en materia de combate a la inseguridad en la alcaldía de Iztacalco.

Los datos de la clínica de la mujer, diputada Mateos, con mucho gusto se los vamos a mandar, trabaja de lunes a sábado, entiendo en un horario de 8, 9 de la mañana a 6 de la tarde, pero todos los datos con mucho gusto se los enviaré.

Coincido con usted, los trabajadores de Iztacalco, pero no solamente ellos, porque todo el cuerpo de funcionarios de la alcaldía trabajamos, no faltamos ni un día al día de hoy, todos los días con los trabajadores o de todos los operativos estuvimos al pendiente, insisto, aplicamos, otorgamos en calles, en territorios, en las escuelas, en las lecherías los programas de apoyo social para reactivar la economía y para apoyar a gente de escasos recursos y evidentemente los trabajadores de base correspondieron a una indicación y a una guía que desde la alcaldía que yo presido se orientó para no desproteger a nuestras vecinas y vecinos de Iztacalco.

Por supuesto, yo estoy agradecido y reconozco la valía de todos los trabajadores operativos de la alcaldía que trabajaron durante la pandemia todos los días, desde que se inició en marzo del 2020.

El tema de la inseguridad en las dos colonias más grandes que ha comentado el diputado de la Alianza del Partido Verde, son donde más nos ocupan, las dos colonias más grandes, la Agrícola Oriental y la Agrícola Pantitlán, son las dos colonias que alrededor de ellas todos los días tomamos decisiones, no en exclusiva, pero todos los días ameritan un especial cuidado en materia de seguridad y se toman decisiones todos los días en las reuniones de coordinación de seguridad pública.

El comercio ambulante ya señalé, nuestro compromiso es que no va a crecer, la pandemia está de salida y no he aceptado yo que esto avance. Hemos mantenido, no está abierto un programa de regularización. Hacerlo ahora implicaría abrir puertas para un crecimiento que no queremos que suceda. Vamos a programar en cuanto haya un control que os permita estar ciertos de que el ambulante estará en los niveles que nosotros

recibimos en el 2018, pero no más. No somos partidarios de que se crezca la venta en vía pública.

Lo de los franeleros, yo he estado insistiéndole a OCESA que tiene que invertir en la capacidad de los estacionamientos de los inmuebles que están bajo su administración en el Foro Sol como en el Palacio de los Deportes porque son insuficientes y OCESA no ha invertido, absolutamente no ha invertido en ampliar la capacidad de sus estacionamientos. Ahora hay mecanismos a dos, tres y hasta más niveles móviles que se pueden incorporar para que sin mayor espacio físico aumente la capacidad de estacionamiento en los inmuebles que he señalado, pero estamos en ese tema conversándolo con la gente del corporativo OCESA.

Ya comenté, diputada Maxta, el tema de vía pública. Los programas sociales, la participación en las escuelas de música, en el Instituto de las Danzas y en nuestras casas de cultura, los programas son siempre gratuitos, no cobramos por estos servicios.

El programa de *juntos mejorando Iztacalco*, es esto, contratamos 150 jóvenes que nos ayudan a recoger la basura y el cascajo de los puntos de las calles secundarias de la alcaldía. El tema de las vialidades primarias, subrayo, corresponde al gobierno central de la Ciudad de México y no los tocamos con este programa. Son 150 jóvenes que ya fueron visualizados en el presupuesto de este año para los 12 meses y los 3 años de esta administración se va a mantener este programa. No nos alcanzaría limpiar Iztacalco solo con los puros trabajadores de base, por eso la nobleza de este programa que da empleo a 150 jóvenes y nos ayuda a limpiar la alcaldía de Iztacalco.

El programa de vivienda de alto riesgo, igualmente es un programa general, se le otorga a todas las personas que lo requieren. Este año está abierto el programa y todo indica de que es muy probable que será de más del doble del programa del año pasado. Sé que el número de personas inscritas ha más que duplicado la experiencia del año anterior, entonces seguramente este año vamos a andar en 300 o más de 300 viviendas que serán apoyadas por este programa.

La campaña de no más violencia a las mujeres, una campaña que hemos declarado permanente, estos son volantes, son dípticos, pero hay carteles, hay mantas a estos pines y estamos trabajando en el tema de la casa de la solidaridad familiar que junto con un programa que tenemos de defensoras de Iztacalco donde hay 10 abogadas, hay cuatro psicólogas que defienden jurídica y psicológicamente dan tratamiento

gratuitamente a mujeres que se acercan, en 3 años que lleva este programa van alrededor de poco más de 3 mil mujeres atendidas en forma gratuita tanto en el área jurídica como en el área psicológica.

Estamos preparándonos ahora mismo previo a que entre la temporada de lluvias para hacer un desazolve, no tenemos la infraestructura suficiente para desazolvar toda la alcaldía y no tenemos recursos suficientes para comprar camiones para ello. Sin embargo, el recurso que tenemos creo que lo podemos aprovechar bien contratando, rentando durante la temporada, previo ahora a las lluvias y durante las lluvias, vamos a rentar camiones para poder generar el desazolve.

Comentar, diputada lo que usted decía y que abona, diputado Döring. Mire, el tema del parque de Rojo Gómez, voy a ser lo más breve posible, pero se empezó porque cuando íbamos a renovar este parque era previo a la elección y hubo un grupo de vecinos que malinformaron a la comunidad diciendo que yo quería hacer un estacionamiento de ese parque que es un ícono en la colonia Agrícola Oriental. Imposible, pero en precampaña se puede decir y luego la gente puede creer lo que sea. Suspendimos eso para no meternos en dificultades. Una vez que gané la elección, procedimos a ir para echar a andar la remodelación de este parque.

Hubo un grupo de vecinos que todo el tiempo tuvo oposición a que esto sucediera de esta manera porque argumentaban que son vecinos que viven al lado del parque y nosotros entendimos y les dijimos que eso estaba bien, pero el vivir al lado del parque no extiende la propiedad privada, es vecino nada más del parque, no tiene influencia sobre el parque. Sin embargo, algunos vecinos pensaban que sí. Ahí se derivaron alguna serie de discrepancia que evidentemente yo superé sobre la base del diálogo, dialogamos con los vecinos, cedimos a una serie de ideas que pensamos no eran las mujeres pero con tal de no tener una contradicción, cedimos, y concebimos juntos una propuesta de remodelación del parque.

El día de los hechos de este lamentable suceso, también yo la invito para que usted conozca de viva voz a las personas que son partícipes del origen del incidente, para que usted tenga dos versiones y fije un criterio correcto con verdad.

El vecino que fue maltratado físicamente fue porque hubo una reacción de empleados de base, no de funcionarios públicos, de empleados de base del área de parques y jardines porque el vecino golpeó de un puñetazo y noqueó y dejó inconsciente durante 15

segundos a una mujer empleada de parques y jardines, porque la mujer no accedió a obedecer los criterios del vecino, que es vecino, no es jefe de los trabajadores de parques y jardines.

Al agredir a la empleada de base y noquearla, hubo dos o tres empleados de base que reaccionaron violentamente, en forma lamentable subrayo, y se generó el suceso que usted comenta y sobre el que se dio un video, pero los hechos en su conjunto allá se conocen bien todos, las personas ahí están, son empleados de base, no participó ningún funcionario en los hechos, son trabajadores de base tanto la mujer golpeada como los dos o tres personas que reaccionaron a la agresión que hizo el vecino sobre la trabajadora de base.

Entonces, éste es digamos el contexto completo de esta historia, toda lamentable, toda muy lamentable. Todo es verdadero, el golpe, el golpear a una mujer por parte de un hombre y todo eso sucedió, entonces todo eso está en el ministerio público no propuesto por la alcaldía, sino por la trabajadora y los trabajadores de base y por el vecino. ¿Entonces qué estamos nosotros esperando? Un resolutivo de la Fiscalía local de Iztacalco.

Sí son trabajadores, nosotros estamos esperando el resolutivo que diga la Fiscalía, nosotros lo vamos a aplicar, no tenemos ningún temor ni ningún resquicio para no cumplir si la Fiscalía obliga a algo, nosotros lo vamos a cumplir, tenga la seguridad de eso, y subrayo, ahí está la gente, se puede ir y platicar. Sería bueno porque si no, solo se tiene la versión de una parte y creo que el conjunto matiza las cosas de desaprobadas de mi parte tanto una acción como la otra acción yo no las veo correctas, porque se había dialogado y se estaba remodelando el parque en común acuerdo y por supuesto también la invito a que vayamos al parque para que vea usted el estado actual del mismo, con mucho gusto.

Yo la invito, podemos ir mañana si usted acepta, con mucho gusto vamos al parque, porque hay policía, antes no había policías, hay gente de parques y jardines asignada, ya no había parques y jardines, hay personal de limpia y entonces el parque hoy en día me gustaría que usted lo vea con sus propios ojos. Yo me gustaría que vayamos juntos, podamos ir juntos sin ningún problema.

Finalmente, decir que efectivamente, como dice la diputada Marce Fuentes, yo procuro la coordinación con la Jefa de Gobierno, procuro el acuerdo con el presidente. A lo que me

refiero, diputado Döring, no es a una cosa corporativa, porque ya lo señalé. Yo no hago nada que tenga que ver con imponer, sé que yo llegué por MORENA, pero no hago nada que privilegie y favorezca a alguien por ser de MORENA. Todo el gobierno que yo ejerzo en la alcaldía de Iztacalco, por eso hablo y subrayo, las políticas sociales son universales, los apoyos sociales son universales y si no, no lo genero. Si solo sirve para unos cuantos, no lo genero, y la obra de infraestructura pública donde estamos haciendo la mayor inversión de los recursos públicos, esa es de carácter general abierta.

El otro tema me refiero a que en Iztacalco la gente sí está muy agradecida a que hay una serie de inversiones del Gobierno de la Ciudad que la gente le agradece y le aplaude a la Jefa de Gobierno lo de la Estación de Bomberos que nos quitó. Falta solo Milpa Alta, pero ya está en construcción, pero Iztacalco era junto con Milpa Alta las dos últimas alcaldías que no tenían estación de Bomberos, una discriminación histórica que se resolvió a petición de nuestra por la Jefa de Gobierno.

El tema de agua nosotros comentábamos con la Jefa de Gobierno el tema de la Agrícola Oriental. Ahora mismo se están haciendo asambleas en la Agrícola Oriental, informándole a todos los vecinos que va a haber una inversión del Gobierno de la Ciudad para el tema de agua, otra vez son asuntos que no pasan por partido, no pasan por afinidad política ni religiosa ni de ningún tipo, son obras de carácter universal que mejoran a todas y a todos el tema.

Ya comenté lo de juntos mejorando Iztacalco, diputada Marce, las viviendas de alto riesgo y vamos seguramente a triplicar el programa porque hay una demanda que creció mucho. A diferencia del año anterior será casi de 3.5 veces más grande que en 2022.

Estamos en la campaña permanente del combate a la violencia familiar, ahí hemos contado con el aval otra vez de todas y todos los concejales sin importar partido y es una campaña que definimos permanente, no va a ser de coyuntura, no va a ser de período, sino será permanente hasta que este flagelo ue lastima a las mujeres y las familias desaparezca de la alcaldía, lo vamos a frenar.

Serían los comentarios en términos generales. Yo estoy a las órdenes de todas y todos ustedes y si hay necesidad de tener reuniones particulares para ver temas singulares o general que se ocupe en la alcaldía de Iztacalco, estén ciertas de que tengo la voluntad para sentarnos a comentarlos analizarlos y resolverlos con mucho gusto.

Muchas gracias a todas y a todos, diputados y diputadas.

**LA C. PRESIDENTA.-** Muchas gracias, alcalde. Diputado Villanueva, pudiera continuar con el desarrollo de la sesión, por favor.

**EL C. SECRETARIO.-** Diputada, se ha agotad el orden del día.

**LA C. PRESIDENTA.-** Muchas gracias a todas y a todos los asistentes, a las personas que nos siguieron a través de las diversas plataformas de este órgano legislativo, así como a las y los periodistas que nos acompañaron, a los concejales de Iztacalco.

Agotados los asuntos en cartera, se levanta la sesión siendo las 15 horas con 49 minutos del día 23 de mayo del 2022. Gracias.

